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PREFEITURA DE 
APARECIDA DO RIO 

DOCE SUSPENDE 
CONCURSO 

Certame foi suspenso por tempo indeterminado, 
teria validade de dois anos e poderia ser 

prorrogado por igual período. Concurso visa 
preencher 37 vagas e formar cadastro reserva 

Página 2

CAIADO DEFENDE AUTONOMIA 
DOS ESTADOS NA

SEGURANÇA PÚBLICA

Em entrevista, o governador Ronaldo Caiado explicou as principais medidas que levaram 
Goiás a atingir quedas expressivas nos índices de criminalidade nos últimos anos e criticou a 

proposta do Sistema Único de Segurança Pública do Ministério da Justiça 
 Página 4

Empolgação com 
cura do HIV

Homem de 60 anos na Alemanha 
tornou-se a sétima pessoa com HIV a 
ser anunciada livre do vírus após um 
transplante de células-tronco. Este 

caso, apresentado na 25ª Conferência 
Internacional sobre Aids em 

Munique, Alemanha, desafia a crença 
predominante de que a mutação no 

gene CCR5 é essencial para a cura do 
HIV Página 5

ATLETA 
JATAIENSE 

VENCE COPA DE 
CICLISMO NO 

MATO GROSSO 
DO SUL

O ciclista Valker Parreira se tornou campeão 
em sua categoria, na Copa Ed Adventure de 
Ciclismo, disputada no último domingo (28), 
em Paraíso das Águas MS. Das cinco etapas 
disputadas, Valker venceu quatro e obteve 
a segunda colocação em uma das provas 

Página 3

A FARRA 
DO FUNDO 
ELEITORAL

Partidos fixam critérios obscuros para 
uso do fundo eleitoral. R$ 5 bilhões de 

dinheiro público destinados aos partidos 
políticos para financiar as eleições 

municipais de outubro serão distribuídos 
aos candidatos com base em critérios 

variados e, em alguns casos, quase sem 
critério Página 10

Cadeia do agronegócio demonstra preocupação com a Reforma Tributária em apreciação no Congresso Nacional. Setor é responsável 
por quase 25% do PIB brasileiro em 2023. Em Goiás, a reforma traz impacto pela sua importância econômica e social em decorrência da 

produção de soja, milho, cana de açúcar, tomate, carnes, entre outros Página 14

REFORMA TRIBUTÁRIA 
PREOCUPA PRODUTORES
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Prefeitura de Aparecida do Rio Doce suspende 
concurso público por tempo indeterminado

REDAÇÃO

A prefeitura de Aparecida do 
Rio Doce, anunciou através do 
site oficial do município que foi 
suspenso o concurso público 
que visava preencher 37 vagas 
e formar cadastro reserva. Con-
forme o documento, o certame 
foi suspenso por tempo inde-
terminado.

As oportunidades eram para 
o nível fundamental, médio e 
superior com vagas para os se-
guintes cargos: Eletricista; Gari; 
Guarda Noturno; Merendeira; 

Motorista; Agente Comunitário 
de Saúde; Auxiliar de Dentista; 
Fiscal Arrecadador; Auxiliar de 
Higiene e Alimentação; Agen-
te de Contratação; Agente de 
Recursos Humanos; Monitor 
Escolar; Fonoaudiólogo; Odon-
tólogo; Nutricionista; Fisiote-
rapeuta; Professor – Pedago-
gia, de Matemática, de Língua 
Portuguesa, de Língua Inglesa; 
Psicólogo; Secretária Escolar; 
Técnico de Enfermagem; Assis-
tente Social e Farmacêutico.

O certame teria validade de 
dois anos e poderia ser pror-
rogado por igual período, os 
profissionais aprovados teriam 
jornadas de trabalho de 20 e 40 
horas semanais, com remune-
rações que iriam de R$ 1.320,48 
a R$ 3.798,99.

A prefeitura de Aparecida do Rio Doce suspendeu concurso público que visava preencher 37 vagas e formar 
cadastro reserva — Foto: Reprodução.

Certame foi suspenso por 
tempo indeterminado, 
teria validade de dois anos 
e poderia ser prorrogado 
por igual período

Rio Verde: Agência Trânsito altera
sentido de vias no bairro Gameleira 

REDAÇÃO

A prefeitura de Rio Verde, 
por meio da Agência Municipal 
de Trânsito (AMT), anunciou 
que já estão valendo as mu-
danças realizadas em duas vias 
públicas no bairro Gameleira. 
As ruas Brasil e Independência 

tiveram os sentidos de tráfego 
alterados.

A rua Brasil passou a ter sen-
tido único, saindo da Avenida 
Flamboyant em direção ao Ins-
tituto Federal Goiano (IF Goia-
no). A rua Independência está 
com sentido único na direção 
oposta, indo do IF Goiano até a 
Avenida Flamboyant. 

Everaldo Leite, presidente 
da AMT, ressaltou a importân-
cia da colaboração de mora-
dores nos dois logradouros, e 
motoristas que transitam pelo 
bairro, para que as alterações 
contribuam positivamente 
para um trânsito mais seguro e 
ágil.

Em Rio Verde, as ruas Brasil e Independência, no Bairro Gameleira, passam a ter sentido único. Mudanças foram 
oficialmente implementadas nesta segunda-feira, 29 — Foto: Reprodução.

As ruas Brasil e 
Independência 
passam a ter sentido 
único. Mudanças 
foram oficialmente 
implementadas nesta 
segunda-feira, 29

Policlínica Estadual de Quirinópolis será 
administrada por nova diretoria  

REDAÇÃO

A Policlínica Estadual de 

Quirinópolis passou por tran-
sição de gestão na última sex-
ta-feira, 26 de julho. A nova 
organização social gestora é 
o Instituto de Planejamento e 
Gestão de Serviços Especiali-
zados (Ipgse). No decorrer das 
mudanças, o Ipgse, recebeu um 
levantamento completo da Se-
cretaria de Estado da Saúde de 
Goiás, com as informações das 
atividades realizadas pela Poli-
clínica.

O novo diretor, Ricardo 

Martins Sousa pontuou que a 
meta agora é promover uma 
integração perfeita entre a uni-
dade, a SES-GO e a população 
da região sudoeste. “Temos um 
grande número de municípios 
nessa porção do Estado de Goi-
ás que necessita dos serviços 
dessa unidade e vamos entre-
gar o que há de melhor para 
as pessoas encaminhadas aos 
nossos cuidados”.

Durante transição, Ricar-
do garantiu que o padrão de 

qualidade já estabelecido pelo 
Ipgse será mantido na Policlí-
nica de Quirinópolis. “Temos 
uma experiência comprovada 
na gestão de saúde e isso será 
fundamental para mantermos 
o padrão de excelência no aten-
dimento em Quirinópolis, apli-
cando todos os princípios de 
humanização no atendimento 
e respeito aos cidadãos”, afir-
mou.

A policlínica disponibiliza 
assistência à saúde com con-

sultas de médicos especialis-
tas em diversos serviços como 
cardiologia, neurologia, pedia-
tria, endocrinologia, ortope-
dia e serviços auxiliares como 
psicologia clínica e práticas 
integrativas. A unidade ainda 
conta com serviços completos 
de exames laboratoriais e diag-
nóstico por imagem como raios 
X, ultrassonografia e tomogra-
fia computadorizada.

O novo diretor Ricardo 
Martins Sousa, disse que 
a meta é promover uma 
integração perfeita entre 
a unidade, a SES-GO e 
a população da região 
sudoeste

LEI
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Atleta jataiense vence copa de
ciclismo no Mato Grosso do Sul

REDAÇÃO

O atleta jataiense Valker Par-
reira da Silva se tornou cam-
peão em sua categoria, da Copa 
Ed Adventure de Ciclismo, dis-
putada no último domingo (28), 
em Paraíso das Águas MS. Das 
cinco etapas disputadas, Valker 
venceu quatro e obteve ainda a 
segunda colocação em uma das 
provas.

“Muito feliz pelo resultado 
alcançado, agradeço a Deus por 
me dar saúde, proteção, força, 
determinação e me proteger du-
rante minhas viagens e nas pro-
vas que participei, me livran-
do de acidentes”. Agradeceu o 
apoio de minha esposa Andreia 
e meus filhos, Marcos Vinicius, 
Otávio e Brenda, que sempre 
me apoiam e torcem pelo meu 
sucesso. Manifestou também 
minha gratidão aos colegas que 

me incentivam, disse Valker.
O evento
No sábado, 27 de julho, e do-

mingo (28), Paraíso das Águas 
foi palco da aguardada final da 
Copa Adventure de Ciclismo. O 
evento reuniu atletas e entusias-
tas do ciclismo de toda a região.

Segundo os organizadores a 
competição já se destacou em 
edições anteriores pela organi-
zação e pelo nível técnico dos 
competidores. A expectativa 
para a final foi alta. Além das 
provas de ciclismo, o evento 
contou com diversas atividades 
paralelas, proporcionando lazer 
e entretenimento para as famí-
lias que foram assistir ao evento. 

A prefeitura Paraíso das 
Águas ressaltou que, além de 
promover o esporte e a vida 
saudável, a realização da final 
da Copa Adventure de Ciclismo 
trouxe diversos benefícios eco-
nômicos e sociais para o mu-
nicípio. A cidade recebeu um 
grande número de visitantes, 
o que possibilitou movimentar 
o comércio local e fortalecer a 
imagem do município como um 
destino para eventos esportivos.

Multicampeão: Valker Parreira venceu quatro das cinco provas disputadas e obteve ainda um segundo lugar — 
Foto: Reprodução.

Valker Parreira disputou 
cinco etapas venceu 
quatro delas e obtendo 
também uma segunda 
colocação.

Processo emergencial para transporte escolar 
ainda tem quatro rotas sem interessados

REDAÇÃO

A Secretaria Municipal de 
Educação informou nesta se-
gunda-feira (29), que ainda 
restam quatro rotas a espera de 
interessados em prestar o ser-
viço emergencial de transporte 
escolar (veja a lista das rotas no 
final da reportagem.

As manifestações de interes-
so para a contratação emergen-
cial para transporte escolar de 

Rio Verde–GO devem ser entre-
gues até esta quarta-feira (31).

As empresas interessadas 
em participar desse processo 
podem acessar a planilha con-
tendo a especificação das ro-
tas e a quantidade de veículos 
necessários. Para formalizar a 
participação, é imprescindível 
que as empresas apresentem a 
proposta de valor, planilha de 
cada custo de item e Certifica-
do de Registro Cadastral (CRC) 
válido para contratação.

As propostas devem ser en-
viadas para o e-mail: proposta-
emergencial2023@rioverde.go.
gov.br até o dia 31 de julho de 
2024, às 9h. A seleção será ba-
seada no menor valor por qui-
lômetro de cada item proposto.

Após a verificação das pro-
postas, serão solicitados os do-

cumentos dos veículos e dos 
motoristas. O início da presta-
ção dos serviços está previsto 
para o mês de agosto de 2024. 
Assim, as empresas interessa-
das devem possuir veículos e 
motoristas prontos para o iní-
cio imediato das atividades.

A Secretaria de Educação 

informou que a prestação de 
serviço é imediata. Empresas 
que enviarem orçamentos e, 
no momento da efetivação, não 
dispuserem dos veículos espe-
cificados, bem como aquelas 
que participarem do processo 
emergencial e não apresenta-
rem a documentação neces-

sária para a formalização do 
contrato, ou desistirem do con-
trato, serão encaminhadas para 
um processo administrativo.

Segundo a pasta, por ser um 
processo de urgência, qualquer 
atraso pode causar significati-
vos prejuízos ao procedimento.

As manifestações 
de interesso para a 
contratação emergencial 
para transporte escolar de 
Rio Verde–GO devem ser 
entregues até esta quarta-
feira (31).

Adolescente embriagado perde controle e cai 
com carro no Lago Sol Poente em Quirinópolis

REDAÇÃO

A Polícia Militar prendou 
um adolescente de 17 anos em 
Quirinópolis, por dirigir em-
briagado, perder o controle e 
cair com o veículo no Lago Sol 
Poente, em Quirinópolis, neste 

domingo (28).
A polícia informou que o 

adolescente havia pegado o ve-
ículo do pai, um Fiat Siena Es-
sence, autorizado por ele, para 
levar algumas amigas em casa. 
Durante o trajeto, ao passar en-
tre o lago e a lagoa, uma moto-

cicleta entrou repentinamente 
na pista de circulação. Para evi-
tar a colisão com a motocicleta 
e um automóvel estacionado, 
desviou para a direita, per-
dendo o controle do veículo e 
caindo dentro do lago.

O adolescente conduzia o 

veículo com sete passageiros. 
Os ocupantes foram resga-
tados por testemunhas que 
estavam no local; apenas um 
dos passageiros era maior de 
idade.

O veículo ficou submerso e 
continuava no fundo do lago 

até a tarde desta segunda-feira. 
O Corpo de Bombeiros infor-
mou que iria fazer a remoção 
em um momento oportuno. O 
condutor e o passageiro maior 
de idade foram encaminha-
dos à delegacia de Polícia Civil 
para as medidas pertinentes. 
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Caiado defende autonomia dos
estados na segurança pública

REDAÇÃO

O governador Ronaldo Caia-
do concedeu, nesta segunda-
-feira (29/07), entrevista ao 
Jornal Gente, das emissoras 
paulistas Rádio Bandeirantes 
e da BandNews TV. Durante 
o programa, ele explicou as 
principais medidas que leva-
ram Goiás a atingir quedas 
expressivas nos índices de cri-
minalidade nos últimos anos e 
criticou a proposta do Sistema 
Único de Segurança Pública 
(Susp) do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública.

“Temos que combater o cri-
me, não ter tutela federal”, res-
saltou, defendendo a autono-
mia dos estados na área.

Recentemente, o ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Ricardo Lewandowski, propôs 
a inclusão do Sistema Único de 
Segurança Pública (Susp) na 
Constituição.

“Me estranhou a pequenez 
da proposta”, frisou, ao alegar 
que esperava ações efetivas 
para o controle das fronteiras, 

por exemplo, com investimen-
tos em satélites e drones para 
operações nestas parcelas do 
território brasileiro.

Segurança Pública
Caiado foi convidado para 

a entrevista com os apresen-
tadores Thays Freitas, Sonia 
Blota e Guilherme Macalossi 
em repercussão ao Congres-
so do Conselho Nacional dos 
Comandantes-Gerais (CNCG) 
das Polícias Militares do Brasil, 
realizado no último dia 25, em 
Goiânia (GO).

Para governador, a seguran-
ça pública deve ficar livre de 
tutela federal e levar em conta 
o conhecimento da realidade 
da área. “Temos que combater 
o crime, não ter tutela federal” 
(Fotos: Rômullo Carvalho)

Na ocasião, o governador 
detalhou o trabalho para dimi-
nuir drasticamente as taxas de 
criminalidade no estado. Entre 
outros avanços, os homicídios 
dolosos caíram 57,2%; latrocí-
nios, 84,7%; roubos de carga, 
97,6%; e roubos de veículos, 
93,7%; na comparação entre o 
primeiro semestre de 2024 e o 
mesmo período de 2018. Além 
disso, não houve nenhuma 
ação de “novo cangaço”.

Para o governador, a segu-
rança pública deve ficar livre de 
tutela federal e levar em conta o 

conhecimento da realidade da 
área.

“Se quer conversar sobre 
segurança pública, converse 
com quem não fica na teoria. 
Converse com quem na prática 
pode mostrar experiência”, ar-
gumentou.

Caiado sugeriu a constru-
ção um sistema nacional que 
desafogue pontos críticos no 

combate aos “crimes federais” 
e que hoje são quase que in-
tegralmente assumidos pelos 
estados, como lavagem de di-
nheiro, contrabando de armas 
e drogas.

O chefe do Executivo de 
Goiás comparou as contrapar-
tidas financeiras de cada ente 
na área. Em Goiás, citou ele, o 
governo do estado investiu cer-

ca de R$ 17 bilhões entre 2019 
e 2023. No mesmo período, a 
União destinou apenas R$ 970 
milhões ao estado.

Para o governador, o debate 
sobre o assunto requer serieda-
de para “resgatar aquilo que a 
sociedade demanda”. “75% da 
população hoje está preocu-
pada com a violência que toma 
conta do país”, lembrou.

Para governador, a segurança pública deve ficar livre de tutela federal e levar em conta o conhecimento da 
realidade da área. “Temos que combater o crime, não ter tutela federal” - Foto: Rômullo Carvalho.

Para o governador, a 
segurança pública deve 
ficar livre de tutela federal 
e levar em conta o 
conhecimento da realidade 
da área.

Goiás Social e OVG promovem Intercâmbio 
Social entre municípios

REDAÇÃO

Com o objetivo de fortalecer 
a rede socioassistencial goiana 
por meio da troca de experiên-
cias entre municípios, o Goiás 
Social e a Organização das Vo-
luntárias de Goiás (OVG) pro-
movem um ciclo formativo de 
Intercâmbio Social entre mu-
nicípios goianos.

A iniciativa, que é voltada 
para a capacitação de primei-
ras-damas, assistentes sociais, 
psicólogos, educadores sociais 
e demais profissionais que 
atuam nos órgãos e entidades 
vinculados ao Sistema Único 
de Assistência Social (Suas) 
em Goiás, já realizou oito en-
contros neste mês de julho, 
com a participação de 123 mu-
nicípios. Ao todo, 570 certifi-
cações já foram emitidas e 334 
pessoas capacitadas.

“A meta do Intercâmbio So-
cial é implementar resultados 
reais na vida dos goianos. A 
prioridade do governo é me-
lhorar a qualidade de vida e 
o bem-estar das famílias, es-
pecialmente daquelas que se 
encontram em situação de vul-
nerabilidade social. Por isso, é 
extremamente importante que 
o Goiás Social possibilite a tro-

ca de experiências entre esses 
agentes que atuam em todos 
os cantos do estado”, destacou 
a presidente de honra da OVG 
e coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado.

• Entre as temáticas traba-
lhadas neste ciclo formativo de 
troca de experiências, estão:

• Ações Estratégicas do 
Programa de Erradicação do 
Trabalho Infantil (AEPETI) e a 
Intersetorialidade dos Municí-
pios, de Formosa;

• Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos, 
de Amorinópolis;

• Atuação com crianças e 
idosos e a contribuição das ofi-
cinas para o desenvolvimento 
e melhoria do Serviço Social, 
de Água Fria de Goiás;

• Atendimento para mulhe-
res vítimas de violência do-
méstica e grupo reflexivo para 
homens, de Rio Verde; Serviço 
de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos para Ido-
sos, de Jataí;

• Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos 
para idosos, crianças e ado-
lescentes, de Santo Antônio do 
Descoberto;

• Acompanhamento do 
Grupo Pérolas às Mulheres Ví-
timas de Violência, de Nique-
lândia;

• Evolução dos trabalhos do 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos, de Vianópolis.

Membro da Secretaria de 

Assistência Social de Formosa, 
Charles de Assis ressalta que a 
iniciativa contribui para a me-
lhoria constante do trabalho 
que já vem sendo realizado em 
todo o estado.

“Essa é uma ferramenta po-
derosa para o aprimoramento 
dos trabalhos sociais, porque 
promove uma gestão mais efi-
ciente, colaborativa e inovado-
ra. Ao compartilhar desafios, 
soluções e boas práticas, nós 
conseguimos identificar novas 
abordagens e metodologias 
que podem ser adaptadas à 
nossa realidade”.

Intercâmbio Social
As ações do Intercâmbio 

Social, que são realizadas des-
de 2022 e já capacitaram 709 
pessoas em 175 municípios, 
com um total de 1.816 certifi-
cações emitidas em 37 encon-
tros, têm a função de destacar 
iniciativas positivas de muni-
cípios e apresentá-las às de-
mais cidades do estado, além 
de reforçar a integração en-
tre Estado e municípios para 
combater as desigualdades e 
as desproteções sociais.

Por meio da OVG e do Goiás 
Social, essas trocas de experi-
ência têm resultado na melho-
ria da qualidade de vida de mi-
lhares de famílias goianas.

Iniciativa visa a capacitação 
para atuar nos órgãos 
e entidades vinculados 
ao Sistema Único de 
Assistência Social

Com mais de 1,8 mil certificações emitidas desde 2022, Intercâmbio 
Social promove encontros para troca de experiências entre municípios 

goianos (Foto: Secom).
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Cientistas mostram
empolgação com cura do HIV

Patrick de Noronha

Um homem de 60 anos na 
Alemanha tornou-se pelo me-
nos a sétima pessoa com HIV 
a ser anunciada livre do vírus 
após um transplante de cé-
lulas-tronco. Este caso, apre-
sentado na 25ª Conferência 
Internacional sobre AIDS em 
Munique, Alemanha, desafia 
a crença predominante de que 
a mutação no gene CCR5 é es-
sencial para a cura do HIV.

O paciente, diagnosticado 
com HIV em 2009, desenvol-
veu leucemia mieloide aguda 
em 2015. Sem encontrar um 
doador de células-tronco com 
mutações em ambos os alelos 
do gene CCR5, os médicos op-
taram por uma doadora com 
apenas uma cópia mutada. Em 
2015, ele recebeu o transplante 
e, após um mês, suas células-
-tronco foram substituídas pe-
las da doadora. Ele interrom-
peu a terapia antirretroviral em 
2018 e, quase seis anos depois, 
não há evidências de replica-

ção do HIV no paciente.
A maioria dos transplantes 

de células-tronco de doado-
res com genes CCR5 normais 
resultou no reaparecimento 
do vírus em semanas ou me-
ses. No entanto, este paciente, 

assim como um caso anterior 
conhecido como “paciente de 
Genebra”, permaneceram livres 
do vírus por períodos prolon-
gados sem terapia antirretro-
viral. Cientistas propõem que 
o tratamento antirretroviral re-

duz significativamente o vírus 
no corpo e que a quimioterapia 
antes do transplante elimina 
muitas células imunes hospe-
deiras, onde o HIV residual se 
esconde.

Este caso sugere que a cura 

do HIV pode não depender 
exclusivamente da mutação 
no gene CCR5. A substituição 
rápida e completa das células-
-tronco do hospedeiro pelas do 
doador pode ser um fator críti-
co. Além disso, o sucesso deste 
caso amplia o pool de doadores 
potenciais para transplantes 
de células-tronco, um proce-
dimento arriscado geralmente 
reservado para pacientes com 
leucemia.

Novas possibilidades
A descoberta abre novas 

possibilidades para tratamen-
tos de HIV, incluindo terapias 
de edição genética como CRIS-
PR-Cas9, que visam remover o 
receptor CCR5 das células de 
um paciente. Embora essas te-
rapias ainda estejam em está-
gio inicial, elas podem ter um 
impacto significativo mesmo 
sem atingir todas as células in-
fectadas.

O caso do “próximo pacien-
te de Berlim” desafia a visão es-
tabelecida sobre a cura do HIV 
e oferece novas esperanças na 
luta contra o vírus. Os cientis-
tas continuam a investigar os 
mecanismos por trás desses 
sucessos, buscando ampliar as 
opções de tratamento para mi-
lhões de pessoas vivendo com 
HIV em todo o mundo.

Um homem de 60 anos 
na Alemanha tornou-se a 
sétima pessoa com HIV a 
ser anunciada livre do vírus 
após um transplante de 
células-tronco

Caso foi apresentado na 25ª Conferência Internacional sobre AIDS em Munique, Alemanha

Turquia ameaça intervir
militarmente em Israel

Patrick de Noronha

Em um desenvolvimento 
alarmante, o governo turco 
emitiu uma ameaça de inter-
venção militar contra Israel, 
aumentando as tensões já ele-
vadas no Oriente Médio. A de-
claração foi feita pelo presiden-
te turco, Recep Tayyip Erdoğan, 
durante um discurso inflama-
do na capital, Ancara.

A ameaça de intervenção 

militar surge em meio a um 
aumento significativo da vio-
lência entre forças israelenses 
e palestinas na Faixa de Gaza. 
Nas últimas semanas, ataques 
aéreos israelenses e lançamen-
tos de foguetes por militantes 
palestinos resultaram em cen-
tenas de mortes e feridos, in-
cluindo civis.

Erdoğan, conhecido por seu 
apoio vocal à causa palestina, 
condenou veementemente as 
ações de Israel, classificando-
-as como “crimes contra a hu-
manidade”. Ele acusou Israel de 
realizar um “genocídio” contra 
o povo palestino e prometeu 
que a Turquia não permanece-
rá inativa diante dessas ações.

Em resposta, o ministro das 

Relações Exteriores de Israel, 
Israel Katz, fez uma declaração 
forte, comparando Erdoğan ao 
ex-ditador iraquiano Saddam 
Hussein. Katz afirmou que 
Erdoğan estava “seguindo os 
passos de Saddam Hussein” e 
alertou para o destino trágico 
que Hussein enfrentou, sendo 
capturado e executado após a 
invasão do Iraque pelos Esta-
dos Unidos em 2003. “Erdogan 
segue os passos de Saddam 
Hussein e ameaça atacar Israel. 
Que ele se lembre do que acon-
teceu lá e como terminou,” dis-
se Katz em uma postagem na 
rede social X (antigo Twitter).

Comunidade Internacional
A comunidade internacio-

nal reagiu com preocupação 
à escalada retórica entre Tur-
quia e Israel. As Nações Unidas 
e várias potências mundiais, 
incluindo os Estados Unidos e 
a União Europeia, apelaram à 
moderação e ao diálogo para 
evitar uma conflagração maior.

O secretário-geral da ONU, 
António Guterres, pediu a am-
bas as nações que “exerçam 
máxima contenção” e enfatizou 
a necessidade de uma solução 
pacífica para o conflito. “A retó-
rica incendiária só servirá para 
exacerbar uma situação já vo-
látil”, afirmou Guterres em um 
comunicado.

Uma intervenção militar tur-
ca contra Israel teria profundas 
implicações para a segurança e 

a estabilidade da região. A Tur-
quia, um membro da OTAN, 
possui uma das forças armadas 
mais poderosas do Oriente Mé-
dio.

Qualquer ação militar dire-
ta poderia desencadear uma 
resposta em cadeia, envolven-
do outros atores regionais e 
internacionais. Analistas de 
segurança alertam que um 
confronto direto entre Turquia 
e Israel poderia desestabilizar 
ainda mais uma região já mar-
cada por conflitos prolongados 
na Síria, no Líbano e no Iraque. 
“Estamos à beira de uma crise 
que pode ter consequências 
imprevisíveis”, disse o analista 
de segurança internacional, Dr. 
Ahmed Al-Masri.

Ameaça de intervenção 
militar surge em meio a 
um aumento significativo 
da violência entre 
palestinos e israelenses

Biologistas na Índia rompem
silêncio sobre assédio sexual na ciência

Patrick de Noronha

Em um movimento que ex-
põe uma realidade sombria no 
campo da biologia da conser-
vação, várias mulheres na Índia 
estão denunciando casos de 
assédio sexual sofridos duran-
te suas pesquisas de campo. A 
iniciativa ganhou força após 
relatos compartilhados no Ins-
tagram pela conta “Women of 
the Wild India”, administrada 
pela cineasta de vida selvagem 
Akanksha Sood.

Os relatos de assédio in-

cluem avanços sexuais inde-
sejados, mensagens explícitas 
e manipulação para relações 
sexuais não consensuais. Uma 
das histórias mais impactantes 
é a de AM, uma jovem estudan-
te de pós-graduação que, em 
2015, foi assediada por seu su-
pervisor durante um trabalho 
de campo. AM e outras mulhe-
res decidiram romper o silên-
cio após se sentirem seguras 
fora do país, onde agora pros-
seguem seus estudos.

A cultura de silêncio em tor-
no do assédio sexual no campo 

científico é reforçada por vários 
fatores. A legislação indiana, 
embora teoricamente robusta, 
falha na implementação. A Lei 
de Prevenção, Proibição e Re-
paração do Assédio Sexual no 
Local de Trabalho (Lei PoSH) 
de 2013, que deveria proteger 
as vítimas, muitas vezes não 
é aplicada de forma eficaz. A 
confidencialidade garantida 
pela lei, embora destinada a 
proteger as vítimas, também 
impede a transparência e a 
responsabilização dos agres-
sores.

A ciência da conservação 
na Índia é um campo compe-
titivo e dominado por homens, 
com mulheres representando 
apenas 17% do corpo docente 
em disciplinas STEM (ciência, 
tecnologia, engenharia e ma-
temática) em 2020-21. Essa 
disparidade de gênero cria 
um ambiente propício para 
abusos de poder. Além disso, a 
proximidade física necessária 
em trabalhos de campo, mui-
tas vezes em locais remotos, 
agrava a vulnerabilidade das 
pesquisadoras.

Denúncias
A revelação dos casos de 

assédio levou algumas institui-
ções de conservação a promo-
ver workshops e criar diretrizes 
para prevenir e reportar assé-
dio sexual. Um grupo informal 
de ecologistas e conservacio-
nistas, chamado CEASE (Con-
servationists and Ecologists 
Against Sexual Harassment), 
também surgiu para oferecer 
apoio e esclarecer os direitos 
legais das vítimas.
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Solidariedade faz 
convenção dia 3/8 para 
lançar Rogério Cruz à 
reeleição em Goiânia

Daniel Vilela anuncia apoio
a José Essado na disputa
pela prefeitura de Inhumas

Redação

O Solidariedade realiza no 
próximo sábado, 3, a conven-
ção partidária para oficializar a 
candidatura à reeleição do pre-
feito Rogério Cruz. Ao mesmo 
tempo, a sigla confirmará os 
nomes da chapa de vereador. O 
evento será no Tattersal de Eli-
te, dentro do Parque de Exposi-
ções Agropecuárias de Goiânia, 
a partir das 15h.

Com presença de lideranças 
locais e apoiadores, o atual pre-
feito de Goiânia deve realizar 
um levantamento da sua ges-
tão e apresentar novas propos-
tas, caso seja reeleito. Ao mes-
mo tempo, Cruz apresentará as 
principais diretrizes para a sua 
campanha.

Na medida em que os par-
tidos políticos deixam a chapa 
para se aliar outros pré-candi-
datos, atualmente o prefeito 
conta com mais três partidos. 
Além do próprio Solidarieda-
de, o PRTB, o Mobiliza e o Par-
tido Democrático Trabalhista 
(PDT) seguem apoiando a sua 
candidatura.

Rogério Cruz deverá perder 
o apoio do Progressisas e Repu-
blicanos, que dialogam com o 
empresário Sandro Mabel, pré-
-candidato do União Brasil.

O prefeito vai buscar a ree-
leição, mesmo com alto índice 
de rejeição de sua gestão em 
Goiânia e com número redu-
zido de partidos em sua coliga-
ção.

Rogério Cruz: busca do segundo mandato

Redação

O pré-candidato a prefeito 
de Inhumas, Zé Essado (União 
Brasil), participou de reunião 
com o vice-governador e pre-
sidente do MDB em Goiás, 
Daniel Vilela, para chancelar 
o apoio do partido ao movi-
mento político liderado pelo 
grupo governista. O MDB do 
vice-governador vai participar 
diretamente da campanha com 
Eurípedes Barsanulfo como 
pré-candidato a vice-prefeito.

“A nossa pré-candidatu-
ra ficou ainda mais forte com 
a chegada do Dr. Eurípedes. 
Inhumas conhece sua histó-
ria de vida dedicada à saúde e 
ao atendimento humanizado 
à nossa população, uma épo-
ca que pretendemos resgatar, 

de quando a saúde funcionava 
bem melhor do que agora”, des-
taca José Essado.

Além da manifestação do 
vice-governador e presidente 
do MDB de Goiás, Daniel Vile-
la, o ex-prefeito e ex-deputado 
teve a presença confirmada do 
governador do Estado, Ronal-
do Caiado, na convenção do 
União Brasil, no dia 3 de agosto.

Também participaram do 
encontro no Palácio Pedro Lu-
dovico Teixeira, Rogério Essado 
(União Brasil), o presidente do 
MDB de Inhumas e ex-prefei-
to da cidade, Irondes José de 
Moraes, o ex-deputado federal 
Luiz Soyer, o ex-vereador por 
Inhumas Dr. Benedito Sobri-
nho, Helio Heitor, que também 
já ocupou cadeira na Câmara 
Legislativa local.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Daniel Vilela, José Essado e lideranças do MDB e União Brasil

Em entrevista ao jornal ‘Estado de S. Paulo’ (Estadão), o 
governador Ronaldo Caiado criticou mais uma vez a Reforma 
Tributária. Segundo a publicação, de circulação nacional, o 
governador de Goiás é hoje ‘a voz política mais forte contrária 
ao projeto que já passou pela Câmara e agora está no Senado’. 
E sustenta: ‘Para Caiado, a maior parte das promessas do 
governo, como simplificação, menor judicialização e atração 
de investimentos, terão efeitos ao contrário’. Segundo Ronaldo 
Caiado, em suas respostas ao ‘Estadão’, a reforma tributária vai 
ser a ‘ser a maior judicialização que já se viu no mundo quando 
o IBS (Imposto sobre Bens e Serviços) começar a funcionar’, 
Caiado disse que tem conversado com investidores, que estão 
assustados e podem retirar seus dólares do País. 

lBelkiss Lucas, diretora do Clube AME 
Brasil, em Goiás, será palestrantes da 2ª 
Conferência Internacional de Mulheres 
Empreendedoras, em Barueri, São Paulo, 
no dia 3 de agosto. Promovido pela 
Associação Internacional de Mulheres 
Empreendedoras (AME), a imersão 
visa conectar mulheres a adquirir 
conhecimentos valiosos e impulsionar seus negócios.
lO Brasil só perdendo chances de medalhas e exigindo 

uniformes de grife nas Olimpíadas de Paris 2024. 
lO empreendimento da Consciente Construtora e 

Incorporadora, World Trade Center Goiânia, foi capa 
da revista internacional WTCA Prime Office Index. A 
publicação destacou a relevância de uma marca global 
pela primeira vez no Centro-Oeste. 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, estará 
com você por onde você andar.’ - Josué 1:9

Para Caiado, Reforma 
Tributária pode tirar 

investimentos no País

Business
André Walker, da diretoria do 
Instituto Agrovida, diz que 
o 2º Goiás Business Show 
vai movimentar a cidade de 
Aparecida de Goiânia 
no mês de agosto. 

Tecnologia 
Segundo André Walker, 
o evento é um grande 
encontro de negócios, 
tecnologia e agroindústria, 
com muitas novidades nas 
áreas de produção. 

Escrevam!
Pode escrever. Nicolás 
Maduro vai passar ‘mel 
na boca’ de todos e com o 
apoio da China e da Rússia 
se manter no poder 
como um Deus pelo 
resto de sua vida. 

Off line
No dia da prova do Exame 
da OAB, o site da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV), que 
aplica as provas do Exame 
da Ordem, falhou por quase 
toda a manhã. Isto é, deve 
ter prejudicado muitos 
candidatos, que buscavam  
informaçaões.    

Aplicativo
Muitas reclamações ontem 
sobre a instabilidade do 
Whatsapp Web.  
 
Probleminhas
Pelo jeito, a França não  
estava preparada para sediar 
as Olimpíadas. É um pepino 
atrás do outro. Por exemplo, 
poluição do Rio Sena 
para provas que exigem 
a necessidade das águas 
parisienses. 

Pesquisas
Ninguém entende os 
institutos de pesquisas 
brasileiros. Um dia Lula está 
lá em cima, num outro,  
lá embaixo. 

Fraude
Pensar que Maduro não 
fraudou as eleições é 
ingenuidade demais. Aliás, 
é o que ele sempre fez até 
hoje. Para o presidente da 
Argentina, Javier Milei, 
um perfeito ‘ditador’.

Não e não
Se alguém pensava que 
Nicolás Maduro (foto) 
iria entregar o cargo de 
presidente de mão 
beijada, lego engano.  
Ledo, mesmo! 

‘O GOVERNO BRASILEIRO CONTINUA ACOMPANHANDO O DESENROLAR DOS ACONTECIMENTOS PARA PODER CHEGAR A UMA AVALIAÇÃO BASEADA EM FATOS. TEM QUE 
HAVER TRANSPARÊNCIA, O CNE FICOU DE FORNECER AS ATAS QUE EMBASAM O RESULTADO ANUNCIADO. TAMBÉM NÃO VOU ENDOSSAR NENHUMA NARRATIVA DE QUE 

HOUVE FRAUDE. É UMA SITUAÇÃO COMPLEXA E NÓS QUEREMOS APOIAR A NORMALIZAÇÃO DO PROCESSO POLÍTICO VENEZUELANO’, MINISTRO CELSO AMORIM

Gastronomia e música em Pirenópolis 
Pirenópolis recebe o Circuito 
Sabor & Som, um festival 
que reúne gastronomia e 
música, fechando as férias. 
Na programação, shows com 
a banda Capital Inicial, na 
próxima sexta-feira e o duo 
Anavitória, no sábado. Uma estrutura especial com palco para demais 
atrações musicais e Djs, além de um espaço gastronômico será 
montado no Green Park Eventos, área anexa ao Aeroporto de Piri. A 
ação integra a 3ª edição dos dois principais eventos de Goiás: a tour 
do Deu Praia e o PiriGastrô, em um só fim de semana. Os ingressos já 
estão à venda, nos sites www.ingressonacional.com.br e https://www.
zig.tickets/ separados por dia e as suas principais atrações.

Quinta na Galeria, na Galeria Cerrado 
O novo projeto do aplicativo ‘Fala Sério, aqui tem museu!’, chamado 
de ‘Quinta na Galeria, prossegue até o próximo dia 5 de setembro. 
A iniciativa é fruto da parceria entre a Calíope Projetos e Ações 
Patrimoniais e a Cerrado Galeria, cujo objetivo é fomentar o diálogo 
artístico e cultural com a população. A Cerrado será sede para visitas 
mediadas a seu grande acervo de arte moderna e contemporânea, 
que serão realizadas semanalmente, sempre às quintas-feiras, 
em uma sessão pela manhã e outra à tarde. O projeto é aberto à 
população, mas deseja atrair, em especial, as escolas. As vagas são 
gratuitas, mas limitadas, com inscrição por meio do app Fala Sério. 
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Reta final da pré-campanha pode  
aproximar Cruz e Fred de Mabel

Welliton Carlos

As eleições de Goiânia en-
tram em uma nova etapa: a es-
colha dos vices e o fechamen-
to das coligações. Apesar das 
candidaturas já divulgadas, é 
possível mudanças significati-
vas no enquadramento da dis-
puta, caso de desistências ou 
fusões de última hora.  Até 15 
de agosto é possível mudanças 
nas chapas. Mas os partidos 
precisam decidir até 5 de agos-
to suas coligações por meio 
das convenções.

Rogério Cruz (SD), Sandro 
Mabel (UB), Vanderlan Car-
doso (PSD), Adriana Accor-
si (PT), Fred Rodrigues (PL), 
Professor Pantaleão (UP), Ma-
teus Ribeiro (PSDB) e Leonar-
do Rizzo (Novo) seguem como 
pré-candidatos até esta terça-
-feira, 30. 

Antes da data fatal, daqui 
15 dias, existem várias possi-
bilidades de junção entre os 
partidos. Conforme pesquisa 
Serpes divulgada na semana 
passada, Vanderlan Cardoso 
(PSD) lidera o cenário atual 
com 20%, acompanhado de 
perto por Adriana Accorsi (PT) 
com 19%. Pouco mais atrás 
está Sandro Mabel (UB), com 
14,8%. Na sequência estão 
Fred Rodrigues (PL) e Rogério 
Cruz (Solidariedade) na casa 
dos 7%. 

A pesquisa pode modifi-
car o cenário nos próximos 

dias, já que são praticamente 
os últimos números a serem 
divulgados: existe uma busca 
do PL para que ele preencha 
uma das vices. Fred Rodrigues 
nega o interesse. Nos bastido-
res, fala-se que tanto Vander-
lan quanto Mabel estariam 
interessados nele. O mesmo 
ocorreria com Rogério Cruz, 
que também refuta qualquer 
desistência. 

Ambos, Fred e Cruz, tentam 
melhorar seu desempenho nas 
sondagens com um aumento 
de exposição nas redes sociais 
e na imprensa.

Nos bastidores, uma das li-
nhas de raciocínio indica que 
é possível convencer os inter-
mediários a desistirem. Es-
pecula-se que Cruz ganharia 
- pelo apoio dado num even-
tual diálogo com melhores co-
locados - o acordo de ter uma 
secretaria. Com isso, garantia 

seu nome para disputar a Câ-
mara Federal em 2026.

Na verdade, dos intermedi-
ários, o passe mais disputado é 
do PL, que, apesar de não ala-
vancar a candidatura, ao me-
nos garante um voto mais ‘fiel’ 
- o eleitor bolsonarista atua de 
forma orgânica e mecânica, 
garantido na urna o recorte 
da pesquisa. Este apoio pode 
ser fundamental para Vander-
lan ou Mabel. O PT não atrai 
apoios dentre os melhores co-
locados. Daí o seu drama em 
aumentar a base de apoio.

Sandro Mabel
No momento, todas as pré-

-candidaturas seguem coloca-
das, com expectativa de evolu-
ção de Sandro Mabel, uma vez 
que ele conta com apoio de 
Ronaldo Caiado (UB) e Daniel 
Vilela (MDB). A gestão bem 

avaliada do governador ten-
de a impactar positivamente 
Mabel na medida que sua ima-
gem é associada ao líder do 
União Brasil. Por isso no grupo 
de Vanderlan existe o medo de 
que numa jogada Mabel leve 
para seu grupo Cruz e Fred.

Em uma situação destas, até 
mesmo o líder, Vanderlan Car-
doso, poderia cogitar a adesão 
ao grupo de Mabel ou em um 
plot twist apoiar o PT. Goiânia 
estaria diante de um trator da 
direita que chegaria forte para 
fazer frente ao PT - tendo este 
o apoio de Vanderlan ou não.

Obras
Mas até agora todas estas 

possibilidades são conjectu-
ras. As candidaturas de Cruz e 
Fred estão no páreo e necessi-
tam de fatos novos. O primeiro 
aguarda de forma urgente uma 

evolução a partir das obras 
espalhadas na Capital - e am-
pliação do engajamento dos 
servidores públicos. Cruz pre-
vê 10% nos próximos dias para 
consolidar a pré-candidatura. 

Já Fred aguarda a avalanche 
de votos do bolsonarismo que 
costuma ocorrer na reta final, 
mas que até agora não se vis-
lumbra nas sondagens. Na dis-
puta para o governo, em 2022, 
ela não se concretizou, apesar 
dos candidatos bolsonaristas 
terem contado como certas. 

O perfil do eleitor de parla-
mento é diferente do que esco-
lhe um chefe do Executivo. Daí 
que entender o voto de 2024 
ser o maior desafio dos estra-
tegistas - ele não repete 2022, 
mas traz elementos ideoló-
gicos e pragmáticos, afinal o 
eleitor vive e enfrenta proble-
mas nas cidades.

A poucos dias do fim 
da pré-campanha, 
nomes colocados 
começam a avaliar risco 
de manutenção de 
candidaturas na capital. 
Disputa se concentra em 
Vanderlan Cardoso (PSD), 
Adriana Accorsi (PT) e 
Sandro Mabel (UB); Cruz e 
Fred seguem na disputa

Rogério Cruz (Solidariedade) Fred Rodrigues (Partido Liberal) Sandro Mabel (União Brasil)

Saiba o que pode e o que não pode 
na reta final da pré-campanha

Redação

O período de convenções 
dos partidos, coligações e fe-
derações começou no último 
dia 20 de julho. Até 5 de agosto 
eles precisam determinar os 
candidatos quem serão os can-
didatos à vereador e a prefeito.

Durante a pré-campanha, 
quem pretende candidatar à 
algum cargo, mas ainda não 
tem o registro da candidatura 
formalizado pela Justiça Elei-

toral, precisa seguir algumas 
regras. Apesar de ser permiti-
do falar publicamente sobre 
uma possível candidatura, o 
pré-candidato não pode con-
firmá-la antecipadamente ou 
fazer qualquer pedido de voto 
de forma implícita ou explíci-
ta.

Em maio deste ano, o Tribu-
nal Regional Eleitoral de São 
Paulo (TRE-SP) ordenou que 
o presidente Lula (PT) retiras-
se do ar o vídeo em que pede 

votos para o pré-candidato à 
prefeitura da capital paulista, 
Guilherme Boulos (PSOL). O 
vídeo foi gravado no Dia do 
Trabalhador, na Zona Leste da 
cidade, e publicado no mesmo 
dia no canal do presidente no 
Youtube.

O uso de outdoors, panfle-
tos ou banners também é proi-
bido.

Emissoras de televisão, rá-
dio e demais veículos de co-
municação também não po-

dem fazer transmissões das 
prévias partidárias.

Se os pré-candidatos e seus 
partidos não seguirem as re-
gras, eles podem ser responsa-
bilizados com o pagamento de 
uma multa que pode chegar 
no valor de R$ 25,000,00.

O que é permitido? Os pré-
-candidatos podem mencio-
nar a intenção de se tornarem 
candidatos; destacar as suas 
qualidades pessoais; dar en-
trevistas; participar de pro-

gramas, encontros e debates 
em veículos de comunicação; 
mostrar seus projetos políti-
cos, desde que não haja pedido 
de voto; participar de seminá-
rios e congressos para a orga-
nização de alianças políticas, 
desde que seja em ambiente 
fechado e seja custeado pelo 
partido político; divulgar, in-
clusive nas redes sociais, suas 
opiniões pessoais sobre ques-
tões políticas; realizar prévias 
partidárias.

No interior, as alianças e acordos
dominam agendas dos partidos

Helton Lenine

Em Aparecida de Goiânia, 
segundo maior colégio elei-
toral do estado, os pré-candi-

datos Leandro Vilela (MDB) e 
Professor Alcides (PL) buscam 
definir as alianças e coligações 
visando a disputa pela prefei-
tura.

 O prefeito Vilmar Ma-
riano (União Brasil), fora da 
disputa pela reeleição, rompeu 
com a base do governo Caiado/
Daniel, em razão de divergên-

cias políticas com o ex-prefei-
to Gustavo Mendanha (MDB) 
e migrou para o palanque do 
Professor Alcides.

O ex-deputado federal Lean-

dro Vilela fechou acordo com 
sete partidos: MDB, Uniao Bra-
sil, DC, PSD, PP, SD e Podemos 
e deve receber o apoio do PRTB 
e PMDB, totalizando nove.
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 “Me estranhou a pequenez da 
proposta”, diz Caiado sobre Susp

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado defendeu ontem as 
principais medidas que leva-
ram Goiás a atingir quedas 
nos índices de criminalidade 
nos últimos anos  - caso das 
ações integradas das forças 
de Segurança -, mas criticou 
a proposta do Sistema Único 
de Segurança Pública (Susp) 
do Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública. “Temos que 
combater o crime, não ter tu-
tela federal”, disse ao Jornal 
Gente das emissoras paulistas 
Rádio Bandeirantes e da Band-
News TV. Caiado tem sido a 
principal voz no país a defen-
der a autonomia dos estados 
na área. Sem resultados prá-
ticos, o Governo Federal está 
prestes a propor o Susp.

O governador questiona a 
proposta do ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Ricardo 

Lewandowski, que deseja ver a 
inclusão do Sistema Único de 
Segurança Pública (Susp) na 
Constituição. “Me estranhou a 
pequenez da proposta”, disse, 
ao alegar que esperava ações 
efetivas para o controle das 
fronteiras, por exemplo, com 
investimentos em satélites e 
drones para operações nestas 
parcelas do território brasilei-
ro.

No Congresso do Conselho 
Nacional dos Comandantes-
-Gerais (CNCG) das Polícias 
Militares do Brasil, realiza-
do dia 25 em Goiânia (GO), o 
governador detalhou as taxas 
de criminalidade de Goiás: 
os homicídios dolosos caíram 
57,2%; latrocínios, 84,7%; rou-
bos de carga, 97,6%; e roubos 
de veículos, 93,7%; na compa-
ração entre o primeiro semes-
tre de 2024 e o mesmo período 
de 2018. Não houve também 
nenhuma ação de “novo can-
gaço” - característica da vio-
lência em Goiás até 2018.

Para o governador, a segu-
rança pública deve ficar livre 
de tutela federal e levar em 
conta o conhecimento da rea-
lidade da área. “Se quer con-
versar sobre segurança públi-
ca, converse com quem não 
fica na teoria. Converse com 
quem na prática pode mostrar 

experiência”, argumentou na 
emissora. 

Caiado sugeriu a constru-
ção de um sistema nacional 
que desafogue pontos críticos 
no combate aos “crimes fede-
rais” e que hoje são quase que 
integralmente assumidos pe-
los estados, como lavagem de 

dinheiro, contrabando de ar-
mas e drogas.

O chefe do Executivo de 
Goiás comparou as contrapar-
tidas financeiras de cada ente 
na área. Em Goiás, citou ele, 
o Governo do Estado investiu 
cerca de R$ 17 bilhões entre 
2019 e 2023. No mesmo perí-

odo, a União destinou apenas 
R$ 970 milhões ao estado. Para 
o governador, o debate sobre o 
assunto requer seriedade para 
“resgatar aquilo que a socieda-
de demanda”. “75% da popula-
ção hoje está preocupada com 
a violência que toma conta do 
país”, disse

Governador de Goiás 
questiona projeto federal 
de SUS da Segurança 
Pública, o  Sistema Único 
de Segurança Pública 
(Susp). E defende ações 
dos Estados no combate 
da violência

Ronaldo Caiado fala com rádio Bandeirantes e BandNews TV: “Se quer
conversar sobre segurança pública, converse com quem não fica na teoria”

Goiás registra queda nas notificações de dengue

Redação

Goiás já registrou em 2024 
um total de 397.346 notifica-
ções de dengue e 339 óbitos 
confirmados da doença. Os 

casos têm apresentado dimi-
nuição mês a mês desde abril, 
após fim da epidemia. Dados 
da Secretaria de Estado da Saú-
de (SES-GO) apontam para 
uma redução de quase 95% nas 
notificações na comparação 
entre os meses de abril (88.044) 
e julho (4.468) deste ano. 

A diminuição acontece de 
forma gradativa, com queda de 
19% nos casos notificados de 
abril para maio (70.512); -73% 
de maio para junho (18.724); e 
-76% de junho para julho. Ape-
sar da redução com o fim da 
sazonalidade, a pasta reforça 
a necessidade de atenção por 

parte da população com possí-
veis focos e criadouros do mos-
quito Aedes aegypti, transmis-
sor da doença. 

“Onde tem água nessa épo-
ca do ano é dentro das casas. É 
o vaso sanitário que não é utili-
zado, a piscina que não é trata-
da, a vasilha do animal que não 
é lavada semanalmente, a caixa 
d’água destampada. Então é 
importante lembrar que, mes-
mo sem chuvas, esses peque-
nos cuidados devem ser manti-
dos durante todo o ano. Mesmo 
com a redução de casos, preci-
samos nos manter vigilantes”, 
destacou a superintendente de 

Vigilância em Saúde da SES-
-GO, Flúvia Amorim. 

O ano de 2024 foi considera-
do o pior ano para a dengue em 
Goiás. Em 2023 foram notifica-
dos 124.385 casos da doença, 
com 57 óbitos e 71.040 casos 
confirmados. Se comparados 
os sete primeiros meses do ano 
passado com o mesmo perío-
do desse ano, o aumento foi de 
353% nas notificações. Os nú-
meros de 2024 ainda são con-
siderados preliminares, já que 
108 mortes possíveis de dengue 
ainda devem passar por análise 
do Comitê Estadual de Inves-
tigação de Óbitos Suspeito por 

Arboviroses. 

Vacinação
Neste mês de julho a SES-

-GO distribuiu de 57.932 do-
ses da vacina Qdenga contra 
a dengue, enviadas ao estado 
pelo Ministério da Saúde. Os 
imunizantes foram repassados 
aos 246 municípios goianos, 
para a aplicação da primeira 
e segunda doses, previstas no 
esquema de vacinação contra a 
doença. Atualmente a Qdenga 
está disponível para aplicação 
em crianças e adolescentes na 
faixa etária de 6 a 16 anos.

Apesar da diminuição 
dos casos com o fim 
da sazonalidade da 
doença, Saúde estadual 
alerta sobre necessidade 
de manter cuidados 
permanentes com 
criadouros e reforço na 
vacinação

Daniel celebra pioneirismo de Leonino na 
construção do autódromo e Serra Dourada

Redação

Vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela resgatou, no últi-
mo domingo, 28, o pioneirismo 
do ex-governador Leonino di 
Ramos Caiado ao construir na 
década de 70 o Autódromo In-
ternacional Ayrton Senna e o 
Estádio Serra Dourada.

Daniel celebrou os feitos em 
evento comemorativo dos 50 
anos do circuito automobilís-
tico. Durante a realização da 6ª 

etapa da corrida Stock Car 2024, 
que contou com a presença 
do próprio Leonino, primo do 
governador Ronaldo Caiado, 
também presente no autódro-
mo ao lado da primeira-dama e 
coordenadora do Goiás Social, 
Gracinha Caiado, Daniel falou 
sobre o pioneirismo: “O senhor 
teve muita coragem ao edificar 
uma obra cuja importância é 
reconhecida por pilotos de todo 
país.  Se hoje a gente ainda en-
frenta alguns entraves burocrá-
ticos para viabilizar benefícios 
para nossa gente, imagine há 
meio século atrás”.

“Hoje temos o governador 
Ronaldo Caiado e vários de seus 
auxiliares empenhados em re-
conquistar a volta da MotoGP 
ao Brasil. Queremos o Mundial 

de Motovelocidade em Goiâ-
nia. Será uma forma de honrar 
o seu legado e de coroar todos 
os investimentos desta gestão 
no esporte goiano, incluindo a 
revitalização deste autódromo”, 
sentenciou.

Pouco antes das declarações 
do vice-governador, Leonino 
lembrou que, de fato, encarou 
grandes dificuldades em seu go-
verno para construir o autódro-
mo em função da falta de recur-
sos financeiros. Mesmo assim, 
não abriu mão da iniciativa por 
entender que seria importante 
para o desenvolvimento de Goi-
ás. “Fui muito criticado à épo-
ca. Mas também recebi muitos 
aplausos”, recordou. 

O ex-governador de Goiás 
também demonstrou satisfação 

quando Daniel destacou que o 
Governo Estadual tem prioriza-
do a modernização do Estádio 
Serra Dourada - também fruto 
da gestão de Leonino – e a trans-

formação do complexo espor-
tivo em um espaço multiuso, à 
semelhança do que ocorreu no 
Estádio do Pacaembu, em São 
Paulo (SP). 

Vice-governador 
Daniel Vilela chama ex-
governador de “visionário”. 
Leonino di Ramos Caiado 
planejou espaços de lazer 
para população do Estado

Daniel Vilela e governador Ronaldo Caiado mostram satisfação em 
recordar pioneirismo de Leonino
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Nas duas últimas semanas, algumas pesquisas de con-
sumo interno, compartilhadas entre assessorias de pré-
-candidatos e outras, divulgadas por veículos de imprensa, 
trouxeram números bem diferentes, gerando toda série de 
especulação sobre metodologias e o real cenário eleitoral da 
Capital. Nos diversos levantamentos dos quais a classe po-
lítica e a imprensa têm acesso, os únicos números que não 
oscilam de maneira relevante são os dos indecisos, sempre 
figurando acima dos 60%. Pesquisadores e estatísticos têm 
se esforçado para explicar a elasticidade dos percentuais 
entre os cinco principais pré-candidatos de Goiânia na se-
mana decisiva em que serão homologados candidatos em 
suas convenções partidárias. Apesar da confusão de da-
dos, as pesquisas ainda são uma formidável ferramenta de 
trabalho para os coordenadores de campanha e marketing 
dos pré-candidatos, diante de um eleitorado que ainda não 
se decidiu e está influenciado pela avalanche de conteúdo 
que circula nas redes sociais dia e noite. Existem, também, 
grupos de eleitores que estão subvertendo os questionários 
das pesquisas ou evitando as abordagens dos pesquisadores, 
fato agravado desde a eleição de 2022. É bem possível que os 
levantamentos eleitorais ganhem mais robustez, a partir da 
segunda semana de campanha oficial, até lá, haja expecta-
tiva. 

Pesquisas em Goiânia mais
confundem que explicam 

Ápice!
De hoje até sábado, ocorre o 
mais importante evento de 
pré-campanha: as convenções 
partidárias, cujo objetivo é, ba-
sicamente, um lançamento de 
candidatura.     

Antecipado
Algumas convenções foram an-
tecipadas, devido à agenda de 
lideranças que reforçam o peso 
político destes eventos, como, 
por exemplo, as presenças do 
governador e vice-governador.    

Enfim!
As curiosidades e especulações 
sobre as escolhas dos vices, 
em Goiânia e nos municípios 
onde essa decisão ficou para o 
final do período convencional, 
terminam essa semana: façam 
suas apostas.  

Fugiu da tradição
Como o último dia de conven-
ção ocorre na segunda-feira 
(5), praticamente todas as si-
glas deverão definir os rumos 
de seus projetos eleitorais já no 
domingo, dia 4.  

Sei não, viu
Vitória de Nicolás Maduro nas 
eleições venezuelanas não foi 
bem digerida pela comunidade 
internacional e coloca grupos 
de direita e esquerda em uma 
sinuca de bico em redes so-
ciais.  

Estranhíssimo
Ao mesmo tempo que Nicolás 
Maduro criticou o sistema elei-
toral no Brasil, na Colômbia e 
Estados Unidos, o presidente 
venezuelano promoveu algu-
mas barbaridades por lá: difícil 
de defender.  

E aí?
O que falarão Lula e Joe Biden 
sobre essa suspeitíssima vitória 
de Nicolás Maduro? Que tipo 
de apoio a oposição ao presi-
dente venezuelano terá de Bra-
sil e Estados Unidos?

Emboladinho
Três pesquisas recentes em 
Goiânia revelam que o cená-
rio eleitoral mantém quatro 
pré-candidatos disputando o 
primeiro e o segundo lugar. Di-
ferenças não superiores a 10%.   

Tudo na campanha
As estratégias eleitorais que 
vão estabelecer a identidade de 
cada um dos pré-candidatos à 
prefeitura de Goiânia só deve-
rão ser mais exploradas a partir 
do dia 16 de agosto, início ofi-
cial da propaganda eleitoral. 

Com a mudança de candidatos e o posterior reajuste de 
apoios, a campanha eleitoral de Aparecida de Goiânia pas-
sou por mudanças dramáticas, que obrigaram ao reposicio-
namento de discursos dos pré-candidatos.  

Com o apoio do prefeito Vilmar Mariano ao pré-candi-
dato do PL, professor Alcides, agora, o deputado passa a 
ocupar a posição de situação, enquanto o pré-candidato do 
MDB, Leandro Vilela, migra para o ambiente de oposição.  

O ex-prefeito Gustavo Mendanha (MDB) já assumiu uma 
postura mais crítica ao atual prefeito e deve fazer um forte 
contraponto entre as duas gestões, com ele e depois dele.

Em Aparecida de Goiânia, 
mudanças das estratégias de 
campanha, terão reflexo nos 

discursos dos pré-candidatos 

18 secretários de Aparecida
anunciam apoio a Leandro
e entregam cargos a Vilmar

Redação

O pré-candidato do MDB 
em Aparecida de Goiânia, Le-
andro Vilela, recebeu nesta 
segunda-feira (29), o apoio de 
18 auxiliares da atual gestão. 
O grupo contrariou a decisão 
do prefeito Vilmar Mariano, 
que tomou a decisão isolada de 
aderir ao projeto de oposição 
encabeçado pelo deputado fe-
deral Professor Alcides (PL).

Os auxiliares da prefeitura 
possuem estreita ligação com o 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
(MDB), entusiasta do projeto 
liderado por Leandro. Alguns 
secretários estavam na gestão 
em Aparecida desde os manda-
tos do ex-prefeito Maguito Vile-
la (2009-2016). O ex-deputado 
Marlúcio Pereira (PRTB) tam-
bém declarou apoio ao emede-
bista. Leandro Vilela agradeceu 
a demonstração de “confiança”.

Nas redes sociais, Gusta-
vo Mendanha comemorou o 
apoio em peso dos auxiliares 
da gestão municipal. “Recebe-
mos hoje o apoio de secretários 
da gestão municipal. Alguns 
destes profissionais trabalha-

ram na gestão do Maguito, con-
tinuaram comigo quando fui 
prefeito e agora reconhecem o 
Leandro como a continuidade 
do projeto iniciado em 2009”, 
afirmou o ex-prefeito.

O ex-prefeito agradeceu, 
ainda, os secretários que “mes-
mo sofrendo ameaças, não re-
negaram a ideia de prosseguir 
com os avanços em Aparecida”, 
em cutucada direcionada a Vil-
mar Mariano, que pressionou 
os gestores a endossar sua de-
cisão de apoiar o pré-candidato 
do PL.

Também participaram da 
reunião ex-secretários já exo-
nerados por Vilmar Mariano 
por anteciparem apoio a Le-
andro. Entre eles, Arthur Hen-
rique de Sousa Braga (Admi-
nistração), Davi Mendanha 
(Desenvolvimento Urbano), 
Idelma Oliveira (Educação), 
Ozéias Laurentino (Comuni-
cação), além de Lincoln dos 
Santos (Chefia de Gabinete do 
prefeito) e Lívia Fernandes (se-
cretária do Gabinete), que tive-
ram as demissões confirmadas 
nesta segunda.

Leandro Vilela recebe apoio de secretários de Vilmar Mariano

Matheus Ribeiro contrata
marqueteiro para atuação
na área digital e internet

Redação

O jornalista Matheus Ribei-
ro, pré-candidato do PSDB à 
prefeitura de Goiânia, contra-
tou o estrategista político Mar-
celo Vitorino para focar na área 
digital, nas redes sociais, onde 
possui um bom número de se-
guidores e espera fazer um tra-
balho para conseguir conversar 
com as pessoas que o acompa-
nham nas redes.

Vale destacar que Marcelo 
comunicou nas redes sociais 
que saiu da campanha do Pro-
fessor Alcides Ribeiro porque 
agora a campanha precisa de 
um atendimento presencial. 
Porém, no caso da campanha 
de Matheus Ribeiro ambos se-
guem trabalhando juntos “com 
o objetivo de traçar uma estra-

tégia de campanha limpa, cla-
ra, diferente, baseada na verda-
de e nos fatos”, afirmou Ribeiro.

“Na minha primeira entre-
vista, falei que eu não queria o 
papel do marqueteiro na mi-
nha campanha e eu sustento o 
que eu disse. Porém, eu preciso 
reconhecer também que eu sou 
um candidato que precisa bus-
car a visibilidade num cenário 
dominado pela política tradi-
cional”, explicou Matheus. “To-
dos os demais pré-candidatos 
ou estão ocupando mandatos, 
ou já tiveram mandatos, ou são 
pessoas que herdaram cargos 
políticos, até uma sucessão he-
reditária quase, uma coisa que 
vai passando aí. Então, eu pre-
ciso construir uma campanha 
inteligente”, ressaltou Matheus 
Ribeiro.

Matheus Ribeiro: maior espaço nas redes sociais
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Sob acusações de fraude, Maduro 
é proclamado reeleito na Venezuela

Folhapress

O mundo e a oposição po-
lítica ainda tentam compreen-
der o que aconteceu na Vene-
zuela, mas o ditador Nicolás 
Maduro já foi proclamado pre-
sidente eleito para um terceiro 
mandato nesta segunda-feira 
(29). “É irreversível”, disse o lí-
der do regime em Caracas.

Maduro se encrava no po-
der por mais seis anos, de 2025 
a 2031. Há acusações de frau-
de feitas pela oposição de Ed-
mundo González e María Co-
rina Machado, e países como 
o próprio Brasil pedem que as 
atas eleitorais sejam divulga-
das para que se possa crer nos 
resultados.

Após seis horas do fecha-
mento das urnas, o Conse-
lho Nacional Eleitoral (CNE) 
anunciou na madrugada des-
ta segunda que Maduro teria 
ganhado com 51,2% dos votos 
e que González teria reunido 
44,2%. Estariam contados 80% 
dos votos. Nenhum detalha-
mento foi dado.

Em sua proclamação, afir-
mou que há uma tentativa de 
golpe de Estado “de caráter 
fascista e contrarrevolucioná-
rio no país”.

E então mencionou, como 
o faz com frequência, líderes 
da ultradireita. Mencionou 

o ex-presidente do Brasil Jair 
Bolsonaro (PL) e pejorativa-
mente também o atual líder 
argentino, Javier Milei, um de 
seus principais conflitos diplo-
máticos regionais.

O calendário eleitoral pro-
posto para esse pleito presi-

dencial já previa a proclama-
ção para este dia 29. Antes 
mesmo de o CNE anunciar os 
resultados, a cúpula militar ve-
nezuelana já dava declarações 
que falavam indiretamente em 
uma vitória de Maduro.

Declarado vencedor das 
eleições presidenciais da Ve-
nezuela deste domingo (28), 
o ditador Nicolás Maduro de-
fendeu o sistema eleitoral do 
país em comício de vitória em 
frente ao Palácio de Miraflores 
na madrugada desta segunda 
(29).

“O sistema eleitoral vene-
zuelano tem um altíssimo ní-
vel de segurança. Houve 16 
auditorias. Me digam, em que 
países há auditoria?” pergun-
tou, afirmando em seguida 
que não citaria países —dias 
atrás, Maduro havia mencio-
nando o Brasil, dizendo, sem 
provas, que o TSE não audita 
as urnas eletrônicas.

Maduro foi declarado ven-
cedor com 51,2% dos votos, 
enquanto o ex-diplomata Ed-
mundo González teria obtido 
44%. A participação teria sido 
de 59% no país em que votar 
não é obrigatório. Estariam 
apuradas 80% das urnas, mas 
os resultados já seriam irrever-
síveis.

A campanha foi marcada 
por perseguição política, pri-
são de opositores e dificulda-
des criadas pelo regime para 
que os 7,7 milhões de vene-
zuelanos que vivem no exte-
rior pudessem votar —apenas 
69 mil se registraram para par-
ticipar do pleito.

Ditador pavimenta 
caminho para mais seis 
anos no poder; países 
como Brasil pedem 
divulgação de atas 
eleitorais

Nicolás Maduro: empossado presidente em um ambiente onde prevalecem denúncias de fraudes eleitorais

Líderes internacionais não 
reconhecem vitória de ditador

Líderes internacionais exi-
giram transparência e não re-
conheceram imediatamente o 
resultado das eleições presi-
denciais na Venezuela, divul-
gado pelo Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE), que apontou 
a vitória de Nicolás Maduro, 
com 51% dos votos. Represen-
tantes de EUA e de países da 

América e da Europa cobra-
ram a divulgação de todas as 
atas de votação e a demons-
tração detalhada dos votos 
registrados pelos eleitores no 
domingo.

O resultado anunciado pelo 
conselho na madrugada desta 
segunda-feira, com 80% das 
urnas apuradas, indicou a re-

eleição do chavista para um 
terceiro mandato de seis anos, 
com mais de 5,1 milhões de vo-
tos (cerca de 51,2%) contra 4,4 
milhões (44,2%) obtidos pelo 
candidato opositor, Edmundo 
González Urrutia. A oposição 
denuncia não ter tido acesso 
a 100% das atas de votação, 
e contesta o resultado final, 

apontando que González Ur-
rutia é o verdadeiro vencedor.

França, Espanha e União 
Europeia pediram “transpa-
rência total” no processo. E 
nove países latino-americanos 
exigiram a “revisão comple-
ta dos resultados eleitorais”. 
“Nossos Governos solicitarão 
uma reunião urgente do Con-

selho Permanente da Organi-
zação dos Estados Americanos 
(OEA) para emitir uma reso-
lução que preserve a vontade 
popular”, disseram os gover-
nos de Argentina, Costa Rica, 
Equador, Guatemala, Panamá, 
Paraguai, Peru, República Do-
minicana e Uruguai.

Partidos estabelecem critérios obscuros
para uso de R$ 5 bi do fundo eleitoral

Folhapress

Os R$ 5 bilhões de dinheiro 
público destinados aos parti-
dos políticos para financiar as 
eleições municipais de outu-
bro serão distribuídos aos can-
didatos com base em critérios 
variados e, em alguns casos, 
quase sem critério nenhum.

A lei define que, para rece-
ber a verba, a legenda tem que 
aprovar e divulgar com des-
taque uma resolução com os 
parâmetros que irá usar para 
repartir o recurso.

Consulta feita pela Folha 
nas resoluções aprovadas pe-
los principais partidos, porém, 
mostra um rol de generali-
zações que, à exceção da de-
terminação da verba mínima 
para mulheres e negros, man-
tém a decisão final nas mãos 

dos pequenos grupos que for-
mam cada uma das cúpulas 
dessas legendas.

Partido com a maior fatia 
do fundo, o PL do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro é um exem-
plo disso.

A sigla aprovou resolução 
que prevê que 70% dos R$ 887 
milhões a que tem direito se-
rão divididos com base, prin-
cipalmente, no desempenho 
do partido na eleição de 2022. 
Ou seja, candidatos de estados 
que elegeram mais deputados 
federais devem receber mais 
recursos. A sigla, porém, esta-
beleceu uma cláusula que dá à 
Executiva Nacional, comanda 
por Valdemar Costa Neto, po-
der total para modificar com-
pletamente esses critérios, a 
depender apenas da conveni-
ência política.

“Os recursos (...) só serão 
destinados às unidades fede-
rativas após deliberação da 
Comissão Executiva Nacional 
do PL, diante das peculiari-
dades e objetivos partidários 
em cada estado da Federação, 
quando poderão ser adotados 
critérios políticos” que ve-
nham a ser estabelecidos “pela 
Executiva Nacional, no inte-
resse e na conveniência parti-
dária”.

Caso algum estado não se 
enquadre nesses parâmetros, 
não receberá um centavo, diz 
o texto.

Os demais 30% da bolada 
do PL serão distribuídos di-
retamente pelo comando da 
sigla, sem qualquer critério 
objetivo, também com base 
apenas no “interesse e na con-
veniência partidária”.

Valdemar Costa Neto (PL) e Gleisi Hofmann
(PT): controle das maiores verbas
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LIVRO

Talento com palavras

Thales de Menezes 
Folhapress

C
hega às livrarias o 
atraente “O Mito 
do Mito”, lança-
mento da Globo 
Livros. Duas cur-

tas palavras na capa certamente 
vão levar a obra à lista dos mais 
vendidos —”Rita” e “Lee”.

A rainha do rock brasileiro 
se tornou best-seller em 2016, 
quando lançou “Rita Lee: Uma 
Autobiografia”, relato franco e 
divertido de uma vida de mú-
sica, ativismo político, veganis-
mo, consumo de drogas e for-
mação de uma família feliz.

Quando morreu de câncer, 
em maio do ano passado, seu 
livro de memórias foi novamen-
te ao topo das vendas, e isso foi 
seguido por mais um volume, 
“Rita Lee: Outra Autobiografia”, 
dedicado ao tratamento do tu-
mor no pulmão diagnosticado 
em 2021. Saiu duas semanas 
após sua morte.

Agora Rita Lee tem outra pu-
blicação póstuma, e é uma obra 
de ficção. Ou quase isso.“O Mito 
do Mito” tem três personagens, 
dois deles reais, Rita e sua irmã, 
Vivian. Mas a trama insere as 
duas numa madrugada deliran-
te na qual o terceiro persona-
gem é misterioso e certamente 
fictício, embora talvez recheado 
de características de pessoas 
que cruzaram a vida da autora.

Rita Lee começou a criar o 
romance em 2005 e o reescre-
veu algumas vezes até a con-
clusão, em 2019. Mostrou o 
resultado ao jornalista e editor 
Guilherme Samora, seu amigo 
e escudeiro na publicação das 
duas autobiografias, alguém 
que ela define como o “guardião 
do meu legado”.

Ela deixou o livro pronto, 
em todos os detalhes. Escolheu 
a foto de capa e trabalhou nos 
aspectos gráficos, inclusive as 
bordas das páginas pintadas de 
preto e a inserção de um capítu-
lo apêndice que está publicado 
no final do livro com as páginas 
de cabeça para baixo.

Rita determinou a Samora 
que o livro só poderia ser publi-
cado depois de sua morte. “Não 
quero ninguém me perguntan-
do de meras coincidências com 
fatos ou pessoas reais. Escritora-
-mistério!”

Seu viúvo, Roberto de Car-
valho, teve o livro guardado por 
anos em seu computador, sem 
saber. Ela tinha o hábito de pas-

sar ao marido alguns arquivos 
de texto que ele guardava como 
se fosse um backup, sem ler o 
que havia ali.

Atendendo à vontade de 
Rita, uma decisão conjunta de 
Samora, Carvalho e da Globo 
Livros determina que nenhum 
deles dará entrevista sobre a 
obra. Carvalho chegou a publi-
car um depoimento na internet, 
só para celebrar o lançamento, 
sem falar do conteúdo.

A ficção “O Mito do Mito” se 
afasta do tom coloquial e des-

contraído das duas autobiogra-
fias. O texto é construído pelo 
diálogo entre Rita e um psicó-
logo com fama de guru, durante 
uma consulta num casarão no 
centro de São Paulo. A conver-
sa avança pela madrugada e o 
tema principal é a relação entre 
fãs e ídolos.

A narrativa flui em grandes 
doses de ironia despejadas por 
Rita. Além de bem escrito, o ro-
mance traz uma discussão so-
bre idolatria nunca oferecida na 
literatura nacional.

Ela fala de seus fãs, contan-
do casos e criando teorias sobre 
tipos diferentes de adoradores 
que cruzaram sua estrada. Mas 
às vezes se coloca, ela mesma, 
na posição de fã, citando um 
grupo muito peculiar de nomes 
pelos quais teve devoção, da ca-
chorra do cinema Lassie à apre-
sentadora Hebe Camargo, pas-
sando por James Dean, Carmen 
Miranda e David Bowie.

O humor e o tom de fantasia 
que sempre estiveram em suas 
criações, desde as letras das 

canções aos livros infantis pro-
tagonizados pelo rato cientista 
Dr. Alex, estão impregnados em 
“O Mito do Mito”.

Enredo psicanalítico
A começar pelas circuns-

tâncias envolvendo a ação. Rita 
aceita encontrar o psicanalista 
Eric von Kasperhauss na única 
condição oferecida pelo tera-
peuta. Ele só atende quem o 
procura depois que o sol se põe, 
num velho casarão que resiste à 
especulação imobiliária no cen-
tro de São Paulo. Detalhe — a 
pessoa precisa entrar sozinha 
no lugar.

Numa pífia tentativa de ter 
alguma segurança diante de um 
sujeito envolto numa aura vam-
piresca, ela convence a irmã a 
ir com ela. Rita põe uma escu-
ta em sua roupa, e Vivian pede 
licença a uma trupe de hippies 
que mora em barracas próximas 
ao casarão para ficar ali e escu-
tar a conversa. Nessa disposição 
dos personagens, a trama leva a 
um final “surpresa”.

Rita usa as perguntas de 
Kasperhauss e as observações 
debochadas da irmã para guiar 
a exposição de suas opiniões so-
bre a idolatria. Entre relatos ca-
rinhosos e inevitáveis deboches 
diante de situações ridículas, 
parece haver espaço para todos 
no coração da mãezona Rita — 
a ponto de dedicar o apêndice 
a uma descrição engraçada de 
tipos diferentes de admiradores.

A grande preocupação da 
autora em ser questionada a 
respeito do que é verdade ou 
não no romance acaba se reve-
lando um medo infundado. É 
claro que quem viveu próximo a 
ela reconhecerá a veracidade de 
episódios que envolvem nomes 
famosos e irá descobrir de quem 
ela está falando em passagens 
que preservam os anonimatos. 
Mas o foco da obra não é esse.

O que fica do livro “O Mito 
do Mito”, além de horas bem di-
vertidas de leitura, é mais uma 
chance de aproveitar o imenso 
talento que Rita Lee tinha com 
as palavras.

O MITO DO MITO
R$ 64,90 (impresso)

R$ 44,90 (ebook)
184 páginas

Rita Lee, autora
Globo Livros, editora

Romance póstumo 
publicado por Rita Lee 
discute o que é ser fã 
entre deboche e coração 
de mãe. Divertido e 
bem escrito — como é 
literatura de Rita —, texto 
garante boa companhia 
durante algumas horas

Artista posa para lente do amigo Guilherme Samora, em 2016, quando lançou “Uma Autobiografia”
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Jacobina na Casa de Criadores 
Raphael Aquino, diretor criativo e empreendedor da Jacobina, 
apresenta nesta terça-feira (30), às 19h, o seu Fashion Filme 
ECOSSSS, na Casa de Criadores, em São Paulo. O goiano apresenta 
o conceito UPCYCLING nesta edição, que consiste em trabalhar 
com matérias-primas encontradas no acervo de seu ateliê, como 
materiais utilizados em outras criações, que seria descartado. Num 
trabalho totalmente plástico, mais do que projeto, utilizou peças 
de roupas de coleções passadas, sobras de tecidos, peças piloto, 
aviamentos, tudo que encontrava no ateliê e pudesse lançar mão 
para a execução dos novos looks. Com uma grande dose de 
intuição, administrando as ideias que surgiam e que o material 
estimulava, trabalhando direto no manequim em processo de 
moulage, manteve um diálogo com a produção tridimensional da 
arte, de objetos e esculturas.
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Festa na fazenda Holanda
O empresário Renato Ruddy vai comemorar os seus 35 anos de 
idade com uma festa de arromba, no próximo sábado (3), em sua 
fazenda Holanda, na região de Bela Vista de Goiás. A produção 
leva assinatura da empresária Tana Lobo, e terá em seu line-up 
apresentações dos Djs Diego Arantes, Thiago Cardoso, Victor 
Bueno e Marco Túlio. O convite pede dress code all black e os 
convidados estão sendo escolhidos a dedo.

Cora do Rio Vermelho
Há mais de dois anos em cartaz, lotando os teatros do país, 
o monólogo “Cora do Rio Vermelho”, com dramaturgia de 
Leonardo Simões, retorna à Goiânia. E se apresenta na capital 
nos dias 16 de agosto, às 19h30 e no dia 17, às 20h, no Cine 
Teatro Goiânia Ouro. Já no dia 23, o espetáculo desembarca em 
Pirenópolis, no Teatro Pompeu de Pina, às 19h. E para encerrar, se 
apresenta no dia 24, na Cidade de Goiás, às 19h30, no Teatro São 
Joaquim.

Editais culturais
A Secretaria de Estado da Cultura (Secult) lançou, na manhã 
de ontem (29/07), um novo sistema de gestão de editais 
culturais. Batizado de Baru, a plataforma é mais intuitiva, 
acessível e moderna, e está disponível no endereço sistemabaru.
cultura.go.gov.br. O objetivo do novo sistema é garantir mais 
transparência, eficiência e segurança nos processos de seleção de 
editais públicos. A ferramenta será utilizada na inscrição e gestão 
dos projetos.

Reencontro
Dado Villa-Lobos e Marcelo Bonfá trarão para o Goiânia Arena 
o encerramento da Tour “As 5 Estações – Teremos coisas bonitas 
para contar...” na noite de sexta (02). O reencontro dos dois 
remanescentes da banda Legião Urbana para uma série de shows 
que celebrava os 30 anos do disco de estreia teve início em 2015. 

Últimas Semanas
O renomado Mirage Circus, conhecido como “O Gigante 
Brasileiro”, está em suas últimas semanas em Goiânia. Com uma 
megaestrutura e um espetáculo encantador, o circo conseguiu, 
mais uma vez, atrair a atenção do público goiano. Cerca de 100 
mil espectadores de Goiânia e mais de 50 cidades do interior 
de Goiás, além de um público significativo de outros estados 
vizinhos já vivenciaram a experiência única que o Mirage 
proporciona.

SOLLABCE

Gerente de novos lançamentos Opus, Gabriel Santos, Luciara Lopes 
e o enólogo francês François Hautekeur, do grupo Moet Hennessy, 
em celebração aos 6 anos de Confraria Bella Rouge, na Central de 

Decorados Opus

O renomado chef Claude Troisgros esteve presente no Food Garden, 
onde foi recebido por Emmanuele Louza, sócia-diretora executiva do 
Grupo Flamboyant. Ele compartilhou suas inspirações culinárias e as 

novidades dos restaurantes Cucina Mia e Mon Bistrô, especializados em 
comida italiana e francesa respectivamente, que serão inaugurados no 
Flamboyant Shopping. O Food Garden, atração do Flamboyant Garden 
festival, contou com espaço gastronômico, oficinas culinárias e shows 
musicais. O evento teve entrada franca e contou com atrações para 

toda a família. Em 2024, o Flamboyant Garden Festival foi apoiado pelo 
Sesc GO, Senac GO, e patrocinado pelo BRB.

 RUAN NASCIMENTO

Anna Prata, Gina Facuri e Juliana Gontijo estiveram com o célebre 
enólogo François Hautekeur, embaixador do maior grupo de luxo do 

mundo, LVMH - Louis Vuitton Moët Hennessy, em evento sobre o 
mercado de luxo no empório e adega, Reserva 35, no Setor Marista

JHONATON SILVA

Dr Bones Júnior, Ana Hickmann, Rose Lourenço e Dudu Rassi, no 
coquetel de lançamento da clínica Além do Olhar, no Setor Oeste

Sesc oferece 
viagens gratuitas

O Serviço Social do Co-
mércio (Sesc) abre inscrições 
abertas para o projeto “Minha 
Primeira Viagem”, que oferece 
viagens gratuitas para Recife 
(PE), Contagem, Belo Horizon-
te, Brumadinho, Ouro Preto 
(foto) e Mariana (MG) e Caldas 
Novas (GO).

Conforme a entidade, o ob-
jetivo é cumprir com o mais 
relevante princípio do turismo 
social, a acessibilidade, ofere-
cendo ao público de baixa ren-
da a oportunidade de viajar.

O projeto é realizado pelo 
Programa de Comprometi-
mento e Gratuidade do Sesc, 
na oferta de programação in-
clusiva do turismo a destinos 
dentro e fora do estado de Goi-
ás, com foco na realização do 
sonho da primeira experiência 
de viagem. É exclusivo para 
trabalhadores do comércio e 
seus dependentes, estudante 
e egressos da rede pública de 
educação básica.

Para realizar a inscrição, é 
necessário anexar os documen-
tos pessoais, conforme descrito 
no edital. Após a aprovação 
nesta etapa, os candidatos clas-
sificados nas vagas efetivas se-
rão chamados para a inscrição 
presencial.

Os destinos e os períodos 
para se candidatar às vagas es-
tão disponíveis no comunicado 
no site do Sesc Goiás. As ins-
crições foram prorrogadas até 
amanhã. (Redação)

Projeto leva  
cinema ao interior

O Cine Goiás Itinerante de-
sembarca na cidade de Anhan-
guera nesta terça-feira, 30. O 
menor município goiano re-
cebe a iniciativa até dia 1º de 
agosto, quinta-feira, com ses-
sões no Clube Municipal Re-
creativo, na Rua Humberto de 
C. Alves.

Na terça, quarta e quinta-
-feira, às 19h, a população terá 
acesso à sessão “Cine Pipoca 
Clássicos Itinerantes”, que exi-
be um longa metragem, com 
entrada gratuita. O filme e a 
classificação etária são dispo-
nibilizados ao público no local 
da sessão.

O projeto Cine Goiás Itine-
rante consiste em levar entrete-
nimento cultural, por meio do 
cinema, ao interior de Goiás, 
além de oficinas de capacita-
ção em audiovisual com enfo-
que na temática ambiental – já 
que os filmes exibidos, em sua 
maioria, participaram do Fes-
tival Internacional de Cinema 
e Vídeo Ambiental (Fica). (Re-
dação)

PEDRO VILELA/ MTUR
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Seja como
o sol:

levante,
brilhe e
ilumine 

o mundo.
Bom Dia!

Alimente um cão por 
três dias e ele lembrará 

de você por 30 anos. 
Alimente um humano por 
30 anos e ele esquecerá de 

você em três 
dias.

Não tenha medo de ficar 
mais velho...Você vai 

continuar fazendo as mesmas 
merdas... Só que mais 

devagar.

Niquelândia em Goiás, a 
cidade

que tem o lago artificial 
com maior

volume de água do Brasil.

Niquelândia também é o 
maior município do estado. 

A cidade é palco de uma das 

maiores festas religiosas do 
país.

Nos Jogos de Paris, o 
Brasil já ganhou três 

medalhas, sendo uma de 
prata e duas de bronze. 

O carro da pamonha 
desapareceu

do Setor Pedro Ludovico. 
Agora, 

o produto só é encontrado 
aos 

domingos, nas feiras-livres. 

TV Tudo
É isso
Patrícia Rocha e Igor Calian 
vão seguir no comando do 
“Bora Brasil” nas manhãs da 
Band, enquanto Joel Datena, 
no “Brasil Urgente” das tardes, 
uma vez que Datena pai teve 
oficializada sua candidatura à 
Prefeitura de São Paulo. Resta, 
agora, aguardar os próximos 
movimentos desse tabuleiro.     

Vai mal
Aqui já se discutiu a validade 
das coletivas com treinadores 
após jogos. Muitos têm 
dificuldades em fazer boas 
perguntas e eles, os técnicos, 
em sua grande maioria, certos 
que a melhor defesa é o ataque.

Pois bem
Fábio Carille, do Santos, que é 
um profissional educado, após o 
jogo com o CRB, a cabeça ainda 
no empate, foi perguntado 
sobre qual a diferença entre 
Pelé, Neymar e Pituca. Como 
pode alguém chegar a tanto?

Bem feita
Muitas TVs, em outras ocasiões, 
entenderam que reportagens 
em submarinos, além de 
monótonas, não despertariam 
tanta atenção.
Estavam enganados, diante do 
que a Patrícia Ferraz mostrou no 
último “Domingo Espetacular”, 
apresentando os bastidores 
de uma viagem, a rotina e o 
trabalho dos tripulantes, como 
se alimentam, dormem e os 
cuidados tomados. Um trabalho 
excelente.

É ele
Fernando Rocha, jornalista, 
repórter e apresentador de 
Band e Globo nesta ordem, 
é o convidado desta terça-
feira do “Programa de Todos 
os Programas”. Fernando do 
“Bem Estar” e que, ainda nesses 
últimos dias, falou do sofrimento 
com a herpes zoster. Ao vivo, a 
partir das 18h, no YouTube da 
Record, R7 e nas redes sociais.

Desafio
Em relação ao reality musical 
“Estrela da Casa”, com estreia 
no próximo dia 13, talvez o 
grande desafio da Globo seja o 
de oferecer condições para que 
o vencedor possa sobreviver 

“além do seu palco”.
Vale lembrar que todos os 
campeões do “The Voice Brasil” 
meio que sumiram. Nem a 
própria Globo se lembra deles! 
Agora, então...

Brinquedo caro
Produzir uma novela ou série 
é sempre importante para o 
mercado como um todo. Veja, 
por exemplo, o caso do SBT 
com “A Caverna Encantada”. 
São mais de 300 profissionais 
envolvidos na sua realização, 
direta e indiretamente.
Esse número só não é maior 
porque a emissora precisou 
puxar um pouco o freio de mão. 
Conter gastos. Mas é preciso 
reconhecer o esforço de manter, 
ao menos, um horário inédito 
para a teledramaturgia.  

Crítica
Abertamente, por razões 
conhecidas, ninguém fala ou 
deixa transparecer, mas no SBT 
já se ouvem vozes contrárias às 
produções das novelas infantis. 
Não de forma direta a opção de 
se destinar a um determinado 
público, mas a mesmice que 
elas passaram a apresentar.

Marcado
Foi fixado para o próximo dia 13, 
o lançamento do documentário 
da Adriane Galisteu, em um 
trabalho da Universal Filmes. 
A produção é da Barras 
Invisíveis, com toda a história e 
detalhes pouco conhecidos da 
apresentadora, desde antes do 
seu começo na televisão.

Convergência 
Com chegada aos cinemas 
em 15 de agosto, o longa 
“Princesa Adormecida” possui 
vários nomes em destaque na 
dramaturgia de TV atualmente.
Para começar, Juliana Knust, que 
volta em “Reis – A Emboscada”, 
como Maaca; Pietra Quintela, 
revelada em novelas do SBT; 
Lívia Silva, atriz de “Renascer”, 
e Maísa Silva, confirmada em 
“Garota do Momento”. 

C´est fini
A Globo tem comemorado, 
e muito, o crescimento dos 
seus índices de audiência 
durante as transmissões dos 
Jogos Olímpicos na TV aberta. 

Espichar horário de 
programa trouxe prejuízo
ode ser precipitado afirmar 
qualquer coisa, diante de tão 
poucas exibições, mas todo esse 
tempo de arte não foi um bom 
negócio na vida do “Domingo 
Legal”, do Celso Portiolli, no SBT. 
Ao contrário, percebe-se até 
que só trouxe prejuízos e certo 
desgaste.
É o velho e conhecido problema 
do tempo demais para programa 
de menos. O temor de se tornar 
cansativo que existia, acabou 
acontecendo.
Até a saída da Eliana, podendo ser 
muito mais enxuto do que ficou 
agora, eram excelentes os seus 
resultados, às vezes até a ponto 

de surpreender a concorrência 
com a liderança no horário ou em 
momentos dele.
Diante dessa espichada, e não 
só a questão da audiência em 
declínio - por se tratar de simples 
consequência, verifica-se uma 
queda bem acentuada em sua 
dinâmica e estrutura.
Antes, o “DL” tinha horário e 
tempo absolutamente ajustados 
e na medida certa. Hoje, ao 
ter essa missão de “apagar um 
incêndio” e pagar uma conta 
que não era diretamente dele, 
corre o risco de se tornar ainda 
mais desinteressante e acumular 
maiores prejuízos nos próximos 

BELLA DA SEMANA

CAMILLY ARAÚJO, 
modelo, 23 anos, loira, 

bonita e sensual, 
influenciadora, que se 

arrisca na cozinha 

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO 30 DE JULHO DE 2024DE 2024 14TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 30 DE JULHO 30 DE JULHO DE 2024DE 20242 DM

Cinco suspeitos morrem 
durante dois confrontos

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Reações armadas durante 
abordagens, segundo a Polí-
cia Militar, culminaram com 
as mortes de cinco acusados 
de diferentes crimes em Goi-
ânia. Além de terem ocorrido 
na noite de domingo, as duas 
ocorrências também foram re-
gistradas em um mesmo bair-
ro.

O primeiro confronto, se-
gundo a Polícia Militar, acon-
teceu em uma estrada de chão 
que dá acesso à zona rural de 
Abadia de Goiás. Abordados 
no Bairro Santa Fé por uma 
equipe do Tático do 42º BPM, 
quatro homens que estavam 
em um carro modelo VW Gol 
furtado, saíram em alta veloci-
dade.

No final do Jardim Itaipu, 
o condutor do veículo perdeu 
a direção, e bateu em um bar-
ranco, ocasião em que, ainda 
de acordo com a corporação, 
alguns ocupantes do carro 
desceram, e atiraram contra os 
policiais, que revidaram. Bale-
ados, três suspeitos morreram 
antes mesmo da chegada do 
socorro médico. Um quatro 
ocupante do carro conseguiu 
fugir correndo a pé por uma 
mata, e não foi localizado.

Três revólveres foram apre-
endidos pela PM, que não 
confirmou os nomes dos três 
mortos. Segundo informações 
obtidas de forma anônima 

pelo 42º BPM, no momento em 
que foram abordados no Santa 
Fé, os quatro ocupantes do Gol 
se preparavam para executar 
um rival.

Denúncia de tráfico
A segunda ocorrência do 

domingo foi registrada, pou-
cas horas depois, mas também 
no Jardim Itaipu, por militares 
da Rondas Ostensivas Táticas 
Metropolitana (Rotam) que 
chegaram até um imóvel após 
receberem uma denúncia anô-
nima, sobre tráfico de drogas. 
No portão da residência, se-
gundo a PM, as equipes da Ro-
tam foram recebidas com tiros, 
disparados por dois homens.

Baleados no revide, os sus-
peitos também morreram 
antes mesmo da chegada do 
socorro médico. Na garagem 
da residência, os PMs encon-
traram uma moto furtada, que 
tinha no bagageiro dezenas 
de porções de maconha, que 
totalizaram 4,7 quilos, várias 
pedras de crack e balanças de 
precisão.

Somente um dos presos teve 
a identidade revelada, Rubivan 
Silva do Espírito Santos, 28. 
De acordo com a Rotam, ele já 
possuía antecedentes, e era li-
gado a uma facção criminosa. 
O segundo baleado, segundo a 
PM, não portava nenhum do-
cumento de identificação.

Criança é torturada 
pela mãe após 
perder chave

Usando fios de um carrega-
dor de celular, uma doméstica 
que mora em Santo Antônio 
do Descoberto, no Entorno 
do Distrito Federal, torturou a 
própria filha, que tem somente 
nove anos. No hospital, onde 
recebeu atendimento, e depois 
foi liberada, a pequena contou 
que apanhou por ter perdido 
uma chave da casa. Quando 
presa pela Polícia Civil, a agres-
sora, que teve somente a idade 
divulgada, 28 anos, se negou a 
dizer porque teria torturado a 
filha, e permaneceu em silên-
cio. Indiciada por tortura, era 
poderá, caso seja condenada, 
passar até oito anos na cadeia. 
A garotinha torturada ficou sob 
os cuidados do avô paterno, e o 
caso está sendo acompanhado 
por conselheiros tutelares da 
cidade.

Recuperados 
celulares roubados 
na Pecuária de 
Goiatuba

Como sempre acontece em 
grandes eventos, criminosos 
furtaram e roubaram vários 
celulares e outros pertences 
durante a Exposição Agrope-
cuária de Goiatuba, cidade que 
fica na região sul de Goiás. Uma 
das bandidas, porém, foi presa, 
em flagrante, por militares da 
Companhia de Policiamento 
Especializado (CPE). Quando 
abordada, a mulher, que não 
teve a identidade revelada, es-
tava com 16 aparelhos de tele-
fone celular, carteiras, e bolsas 
de outras pessoas. Para os PMs 
ela confessou que integra uma 
quadrilha que viaja o Brasil 
para praticar delitos em festas, 
mas se negou a dizer o nome, 
e onde estariam hospedados 
seus comparsas, que até o iní-
cio da noite de ontem, ainda 
não haviam sido identificados, 
ou presos.

Surtado leva cinco 
tiros após resistir à 
choque de pistola

Nem mesmo o disparo de 
uma pistola de choque conse-
guiu conter um homem que, 
após gritar que estava ende-
moniado, tentou agredir a es-
posa e o filho bebê no Bairro 
Promissão, em Rio Verde. Para 
contê-lo, agentes da Guarda 
Civil Municipal precisaram, 
após o uso da pistola Teaser 
não surtir efeito, disparar cinco 
tiros contra suas pernas. Mes-
mo caído, o “possuído” conti-
nuou segurando a faca, que só 
foi arrancada de sua mão de-
pois que um dos guardas pisou 
em seu braço. Em estado grave, 
o homem, que teve somente 
a idade revelada, 27 anos, foi 
conduzido para um hospital 
de Rio Verde, onde permanecia 
internado, até o início da noite 
de ontem. A mulher que por 
pouco não foi esfaqueada junto 
com o filho disse que o marido 
ficou extremamente agressivo 
após passar o dia ingerindo be-
bida alcoólica.

Reforma Tributária 
preocupa produtores

A cadeia do agronegócio demonstra preocupação 
com a Reforma Tributária em apreciação no 

Congresso Nacional. O setor é responsável por quase 
25% do PIB brasileiro em 2023

Wandell Seixas

A cadeia do agronegócio 
demonstra preocupação com 
a Reforma Tributária em apre-
ciação no Congresso Nacional. 
Afinal, o setor é responsável por 
quase 25% do PIB brasileiro em 
2023, com R$2,63 trilhões, con-
forme dados estatísticos do Ce-
pea. Em Goiás, a reforma traz 
impacto pela sua importância 
econômica e social em decor-
rência da produção de soja, 
milho, cana de açúcar, tomate, 
carnes, entre outros.

Diante desse cenário de 
incertezas, lideranças de sin-
dicatos rurais e cooperativas 
agropecuárias das regiões Sul 
e Sudoeste optaram por ouvir 
um especialista. Angelo Am-
brizzi, um dos principais ad-
vogados tributários, professor 
universitário e membro da Co-
missão de Tributário da OAB-
-Marília (SP), esteve na região e 
concedeu entrevista ao Diário 
da Manhã esclarecendo pontos 
complexos da reforma.

Segundo Ambrizzi, “alguns 
pontos da reforma preocupam 
os produtores. O primeiro deles 
está relacionado ao enfraque-
cimento do pacto federativo, 
tendo em vista a extinção do 
ICMS. Além disso, é possível 
que ocorra uma diminuição na 
arrecadação para todos os esta-
dos”.

Outro ponto preocupante, 
em sua visão, “é a extinção dos 
benefícios fiscais, que podem 
gerar migração do capital para 
outros centros econômicos”.

Ele observa que com as no-
vas regras serão criados o Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS) e a Contribuição sobre 
Bens e Serviços (CBS), cuja co-

brança será feita no País e com 
alíquota única para todos os se-
tores da economia. O Governo 
Federal estima que a alíquota 
base pode variar entre 26,9% e 
27,5%.

Para o causídico, “a propos-
ta de reforma tributária, apro-
vada pelo Senado, confirmou 
a intenção de colocar um fim 
nos regimes especiais ou di-
ferenciados. Esse movimento 
gera insegurança ao setor do 
agro, que possui inúmeros be-
nefícios fiscais com o objetivo 
de equilibrar todos os riscos 
envolvidos em sua exploração, 
por causa da sua importância 
indiscutível, visto que são bens 
que garantem a subsistência 
humana”.

Observa que para compen-
sar essa situação, o texto prevê 
a redução das alíquotas do IBS 
e CBS em 60% para alimentos 
destinados ao consumo huma-
no, produtos agropecuários, 
aquícolas, pesqueiros, flores-
tais e extrativistas vegetais in 
natura e insumos agropecuá-
rios e aquícolas.

Redução de alíquotas
Outra previsão já contem-

plada pela reforma é a redução 
das alíquotas do IBS e CBS para 
zero nos produtos destinados 
à alimentação humana, que 
comporão a Cesta Básica Na-
cional de Alimentos.

Essas reduções, conforme 
Ambrizzi, que ainda depen-
dem de lei complementar, “são 
recebidas com otimismo, pois 
não só trazem vantagens para  
o consumidor como também 
estimulam a produção e a co-
mercialização desses itens es-
senciais”.

Cautela quanto aos
benefícios da reforma

Entende que “esse imposto 
pode anular a redução conce-
dida ao setor, aumentando a 
carga tributária sobre insumos 
vitais como pesticidas, herbici-
das e inseticidas”.

E manifesta que o receio é 
que esse acréscimo tributário 
neutralize os benefícios da re-
dução da alíquota geral e afete 
negativamente o custo de pro-
dução, com possíveis repasses 
ao consumidor final.

Está convencido de que “um 
dos maiores benefícios da re-
forma é a implementação da 
não cumulatividade plena, o 
que permite o aproveitamento 
integral dos créditos tributários 
que certamente trará benefí-
cios ao setor”.

E acrescenta: - “Esse é o ali-

cerce sobre o qual a reforma se 
sustenta, visando a erradica-
ção do efeito cascata que tanto 
encarece e torna complexa a 
tributação nacional. Com isso, 
a agroindústria poderá desfru-
tar de um ambiente fiscal mais 
previsível e equitativo.”

Entretanto, é prudente man-
ter cautela moderada quanto à 
reforma. Ainda que proponha 
um cenário promissor, a exe-
cução das mudanças e a ma-
nutenção da carga tributária 
efetiva ainda exigirão uma ob-
servação atenta e uma gestão 
fiscal assertiva, até porque ain-
da falta a lei complementar, na 
qual os assuntos mais sensíveis 
deverão ser tratados e solucio-
nados.

Angelo Ambrizzi, advogado e membro da
Comissão de Tributário da OAB-Marília (SP)
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Perturbações cerebrais 
na infância podem 
afetar vida adulta

Resultados de uma pesquisa da USP buscam orientar novas formas de tratamentos 
para autismo, transtorno de déficit de atenção, esquizofrenia e epilepsia

Jornal da Usp

Os primeiros anos de vida 
são cruciais para o desenvolvi-
mento adequado e a matura-
ção do cérebro. Perturbações 
cerebrais nessa fase, como 
lesões, infecções, estresse ou 
desnutrição, podem afetar pro-
fundamente a função cerebral 
e o comportamento por toda a 
vida.

Crises convulsivas são as 
ocorrências neurológicas mais 
comuns nessa idade e cons-
tituem fatores de risco signi-
ficativos para a incidência de 
distúrbios do neurodesenvol-
vimento, como autismo, Trans-
torno de Déficit de Atenção 
com Hiperatividade (TDAH) 
e deficiência intelectual, bem 
como de esquizofrenia e epi-
lepsia.

Estudo realizado na Facul-
dade de Medicina de Ribei-
rão Preto (FMRP) da USP com 
apoio da Fapesp investigou a 
neurobiologia dos efeitos com-
portamentais decorrentes de 
crises convulsivas na infância, 
utilizando roedores como mo-
delo animal.

Liderado pelo pesquisador 
Rafael Naime Ruggiero, sob 
supervisão do professor João 
Pereira Leite, o estudo contou 
com a colaboração de cientis-
tas da Universidade Federal de 
São Paulo (Unifesp) e da Uni-
versidade Federal de Minas Ge-
rais (UFMG). E foi publicado no 
periódico eLife.

Além da neuroinflamação, 

os pesquisadores observaram 
uma relação inesperada entre 
a neuroplasticidade (isto é, a 
capacidade de o cérebro se mo-
dificar) e a cognição. “Embora 
contássemos com essa rela-
ção, verificamos que o fortale-
cimento das conexões neurais 
decorrentes das crises na infân-
cia é ainda mais exagerado do 
que supúnhamos, sugerindo 
um nível alto de neuroplastici-
dade.

Vale ressaltar que tanto pou-
ca quanto muita plasticidade 
levam a prejuízos cognitivos. 
Além de déficits de atenção e 
memória, essa facilidade em 
fortalecer conexões neurais 
pode explicar o maior risco de 
que indivíduos que sofreram 
convulsões na infância de-
senvolvam epilepsia na idade 
adulta”, informa Ruggiero.

Descobertas
Outra descoberta bastante 

intrigante foi a de que, em indi-
víduos que sofreram crises na 
infância, a atividade cerebral 
em estado ativo de vigília apre-
senta uma semelhança acima 
da esperada com a atividade 
cerebral durante o sono REM 
[sigla decorrente da expressão 
em língua inglesa rapid eye 
movement, ou movimento rá-
pido dos olhos].

“Como o sono REM é o está-
gio em que ocorrem os sonhos 
mais vívidos, essa semelhan-
ça poderia explicar proces-
samentos sensoriais atípicos, 
que ocorrem especialmente 

na esquizofrenia”, afirma Da-
nilo Benette Marques, coautor 
do artigo. Ele e colaboradores 
associam essa condição a um 
excesso de dopamina.

Os pesquisadores examina-
ram as alterações comporta-
mentais em roedores por meio 
de uma série de testes. Dentre 
as mudanças mais marcantes, 
descobriram que os animais 
afetados apresentavam hiper-
locomoção, ou seja, uma agita-
ção espontânea persistente, e 
dificuldades no filtro sensório-
-motor. Esse filtro é responsável 
pela capacidade de o cérebro 
filtrar informações sensoriais 
e respostas motoras de forma 
eficaz, distinguindo estímulos 
relevantes e irrelevantes em 
ambientes conturbados e regu-
lando respostas exageradas. No 
tratamento da esquizofrenia, 
medicamentos antipsicóticos 
são utilizados para reduzir es-
ses comportamentos.

Diante da descoberta de que 
as convulsões na infância não 
causavam morte de neurônios, 
os pesquisadores se pergunta-
ram onde ficariam localizadas 
as marcas cerebrais por trás 
dessas alterações comporta-
mentais.

Um dos achados mais mar-
cantes do estudo foi a presen-
ça de inflamação no cérebro 
dos animais que sofreram cri-
ses na infância. O processo de 
neuroinflamação é natural e 
fundamental para o cérebro no 
combate a infecções e na recu-
peração de lesões.

Segunda-feira sem 

medalhas olímpicas

A seleção brasileira de vôlei 

feminino estreou com uma vi-

tória tranquila sobre o Quênia, 

vencendo por 3 sets a 0 e assu-

mindo a liderança do grupo B.

No Tênis, Bia Haddad foi eli-

minada do torneio de simples 

após perder para Anna Karolina 

Schmiedlova por 2 sets a 0. No 

entanto, nas duplas, ao lado de 

Luisa Stefani, avançou ao eli-

minar as chinesas Yue Yuan e 

Shuai Zhang também por 2 sets 

a 0.

No Skate Street Masculino,  

Kevin Hoefler avançou às finais, 

mas terminou em sexto lugar. 

Giovanni Viana e Gustavo Feli-

pe não conseguiram se classifi-

car. 

Já Badminton,  Juliana Viana, 

de 19 anos, fez história ao con-

quistar a primeira vitória bra-

sileira na modalidade feminina 

nas Olimpíadas, vencendo Lo 

Sim Yan, de Hong Kong.

No Judô,  Daniel Cargnin 

foi eliminado em seu primei-

ro combate na categoria 73kg.  

Rafaela Silva chegou à semifi-

nal dos 57kg, mas  foi derrotada 

pela sul-coreana Huh Mi-Mi e, 

na disputa pelo bronze, perdeu 

para a japonesa Haruka Fu-

nakubo.

No Surfe, Filipe Toledo foi 

eliminado por Reo Inaba, do 

Japão. No Tênis de Mesa,  Vi-

tor Ishiy venceu o australiano 

Nicholas Lum por 4 a 0 e avan-

çou para a segunda fase do in-

dividual masculino.. (Patrick de 

Noronha)

Médica que 
sequestrou bebê 
agiu sozinha

A médica que sequestrou 
uma bebê recém-nascida de 
um hospital de Uberlândia 
(MG) agiu sozinha e premedi-
tou o crime, indicam investiga-
ções da polícia.

A neurologista Cláudia Soa-
res Alves planejou raptar uma 
bebê do sexo feminino. Ela se 
passou por enfermeira para en-
ganar a segurança e entrar no 
Hospital das Clínicas de Uber-
lândia. Dentro da unidade, ela 
mentiu de novo dizendo ser 
pediatra para ir até a ala da ma-
ternidade.

Cláudia conseguiu tirar a 
bebê do quarto dizendo que 
iria alimentá-la com fórmula. 
Os pais concordaram porque 
Isabela ainda não estava se ali-
mentando no peito. “Foi a bre-
cha que ela precisava”, disse o 
pai de Isabela, Edison Ferreira, 
ao Fantástico.

A médica entrou em uma 
sala sem câmeras e colocou a 
bebê dentro de uma mochi-
la amarela, segundo a polí-
cia. Uma equipe de vigilantes 
abordou Cláudia ainda dentro 
do hospital porque checaram 
que ela não estava no quadro 
de funcionários do plantão. Ela 
alegou que foi avisada no local 
que não precisavam mais dela 
e foi embora sem ser revistada.

Polícia diz que Cláudia agiu 
sozinha e de forma premedita-
da. Eles encontraram um enxo-
val completo no carro dela, com 
roupas, sapatos e bolsas na cor 
rosa.

Isabela foi encontrada um 
dia após o sequestro, a mais de 
130 km do hospital de Uberlân-
dia. Cláudia foi presa em fla-
grante e a bebê foi devolvida à 
família. (Folhapress).

Duas mulheres são 
baleadas após uma 
delas se negar a 
ficar com PM em GO

Duas mulheres foram bale-
adas por um agente da Polícia 
Militar de Goiás após uma das 
vítimas ter supostamente se re-
cusado a ficar com o suspeito.

Policial ficou agressivo após 
ser rejeitado pela mulher, con-
forme relataram testemunhas à 
PM de Goiás. Os disparos foram 
feitos na porta de uma boate lo-
calizada no Setor Marista, em 
Goiânia, no sábado (27).

Uma das mulheres foi bale-
ada na perna direita, e a outra 
sofreu ferimentos na perna es-
querda. Elas foram hospitaliza-
das, receberam atendimento, 
mas não há informações atua-
lizadas sobre o estado de saúde 
delas.

Policial estava de folga no 
momento da confusão, segun-
do a corporação. Conforme in-
formou a PM, o agente também 
sofreu alguns ferimentos, mas 
sem gravidade.

Corregedoria vai apurar a 
conduta do militar. “Ao tomar 
conhecimento, a Corregedoria 
da PMGO instaurou imediata-
mente um procedimento disci-
plinar para averiguar os fatos e 
afastou o militar de suas ativi-
dades operacionais até a con-
clusão. A Polícia Militar reitera 
que não compactua com qual-
quer desvio de conduta cometi-
do por seus integrantes”, disse o 
órgão por meio de nota.

Os primeiros anos de vida são cruciais para o desenvolvimento adequado e a maturação do cérebro
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Sancionada lei que cria Política
Nacional de Agricultura Urbana

REDAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou a lei 
14.935/2024 que institui a Po-
lítica Nacional de Agricultura 
Urbana e Periurbana. A lei defi-
ne agricultura urbana e periur-
bana como atividade agrícola 
e pecuária desenvolvida nas 
áreas urbanas e periurbanas e 
integrada ao sistema ecológico 
e econômico urbano, destinada 
à produção e à extração de ali-
mentos e de outros bens para o 
consumo próprio ou para a co-
mercialização.

Objetivos da Política Nacio-
nal de Agricultura Urbana e Pe-
riurbana:

• ampliar a segurança ali-
mentar e nutricional das popu-
lações urbanas vulneráveis;

• propiciar a ocupação de 
espaços urbanos e periurbanos 
livres, ociosos e subutilizados;

• gerar alternativa de renda e 
de atividade ocupacional à po-
pulação urbana e periurbana;

• articular a produção de 
alimentos nas cidades com os 
programas de abastecimento e 
compras públicas;

• estimular o trabalho fami-
liar, de cooperativas, de associa-
ções;

• promover a educação am-
biental e a produção agroecoló-
gica e orgânica de alimentos nas 
cidades;

• difundir a reciclagem e o 
uso de resíduos orgânicos.

A lei determina que a agri-
cultura urbana e periurbana 
deverá estar prevista no plane-
jamento dos municípios, espe-
cialmente nos planos diretores 
ou nas legislações de uso e ocu-
pação do solo urbano.

O governo federal deverá, por 
sua vez, apoiar os municípios no 
desenvolvimento de agricultura 
urbana e periurbana, viabilizar 
a aquisição de produtos daí pro-
venientes e estabelecer linhas 
especiais de crédito para agri-
cultores urbanos e periurbanos.

O governo deve ainda esti-
mular o serviço de assistência 
técnica voltado para a agricul-
tura urbana e periurbana e au-
xiliar técnica e financeiramente 
as prefeituras para a prestação 
de assistência técnica e o treina-
mento dos agricultores urbanos 
na produção, no beneficiamen-

to, na transformação, na emba-
lagem e na comercialização dos 
produtos.

O governo deve estimular a 
criação, o apoio e o funciona-
mento das feiras livres e prestar 
apoio técnico para a certificação 
de origem e de qualidade dos 
produtos da agricultura urbana 
e periurbana.

Em nota, o Ministério do 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar disse que a 
nova legislação vai impulsionar 
as “atividades agrícola e pecuá-
ria em áreas urbanas, garantin-
do assistência técnica e apoio 
financeiro”.

“A nova lei vai promover se-
gurança alimentar, reduzir o 

desperdício e fortalecer a eco-
nomia local, utilizando espaços 
urbanos de maneira eficiente 
e sustentável. Além disso, de-
termina que a atividade deve 
atender às legislações sanitária 
e ambiental pertinentes às fases 
de produção, processamento e 
comercialização de alimentos”, 
destacou a pasta em nota.

Governo federal deverá 
apoiar municípios, 
viabilizar aquisição de 
produtos e estabelecer 
linhas de crédito especiais

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionou a lei 14.935/2024 que institui a Política Nacional de Agricultura 
Urbana e Periurbana — Foto: Reprodução.

Exportação de carne suína atinge 79 mil 
toneladas no 1º semestre

REDAÇÃO

O Paraná teve o segundo me-
lhor primeiro semestre da série 
histórica na exportação de car-
ne suína em 2024. De janeiro a 
junho foram exportadas 79 mil 
toneladas, pouco abaixo do re-
corde de 81 mil toneladas alcan-
çado no primeiro semestre de 
2023. Os dados constam no úl-
timo boletim do Departamento 
de Economia Rural (Deral), da 
Secretaria de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento (Seab).

O documento aponta que a 
diferença em relação a 2023 foi 
influenciada pela diminuição 
das exportações de carne suína 
para importantes parceiros co-
merciais do Paraná, como Hong 
Kong, principal comprador; Ar-
gentina, Uruguai e Albânia.

Segundo o Instituto Parana-
ense de Desenvolvimento Eco-

nômico e Social (Ipardes), o Pa-
raná exportou carne suína para 
70 países no primeiro semestre 
deste ano. O comércio com pa-
íses como Vietnã (+69%), Ge-
órgia (+41%), Angola (+29%), 
Cuba (+152%), Costa do Marfim 
(+93%) e República Dominica-
na, que estreou como impor-
tador de carne suína do Paraná 
em 2024 e já figura entre os dez 
principais destinos em termos 
de volume, registrou grande 
crescimento.

As exportações para o país 
caribenho chegaram a 1,4 mil 
tonelada no primeiro semestre, 
representando 20,7% do volume 
comprado do Brasil pela Repú-
blica Dominicana. O Paraná é 
o segundo maior exportador 
para o país, atrás do Rio Grande 
do Sul, com 4,6 mil toneladas e 
67,5% do mercado, e à frente de 
Santa Catarina, com 815 tonela-
das, 11,9%.

Segundo a médica veteriná-
ria do Deral e responsável pelo 
setor de suínos, Priscila Cava-
lheiro Marcenovicz, a abertura 
de novos mercados demonstra 
o rigoroso controle de sanidade 
realizado pelo Estado. “A Re-

pública Dominicana é um dos 
países que compra carne suína 
exclusivamente de estados bra-
sileiros reconhecidos interna-
cionalmente como livres de fe-
bre aftosa sem vacinação, status 
alcançado pelo Paraná em maio 
de 2021”, afirma.

Novos mercados – Além da 
República Dominicana, a carne 
suína paranaense conquistou 
outros mercados em 2024. Pelo 
menos 12 países que não com-
praram a proteína em 2018 im-
portaram este ano, com núme-
ros acima de uma tonelada.

Maurício, na África, por 
exemplo, importou 400 tonela-
das no primeiro semestre. Ma-
lásia (279 toneladas), Quênia 
(161 toneladas), Camboja (77 
toneladas), Afeganistão (55 to-
neladas), Laos (34 toneladas), 
Guiné (38 toneladas), Timor-
-Leste (27 toneladas), Tanzânia 
(25 toneladas), Nauru (22 tone-
ladas), Uzbequistão (19 tonela-
das) e Dominica (4,8 toneladas) 
fecham a lista de novos merca-
dos conquistados pelo Paraná 
nos últimos cinco anos.

Em março deste ano, uma 
comitiva chinesa visitou o Esta-

do para obter informações so-
bre o trabalho de sanidade ani-
mal e visitar frigoríficos que têm 
interesse em manter relação co-
mercial com a China. O objetivo 
é mostrar a sanidade animal do 
Paraná e abrir mercado no país 
asiático, que ainda não compra 
carne suína paranaense.

O bom volume de exporta-
ções não significa que o merca-
do brasileiro fique sem a carne 
suína paranaense. Tanto é que 
em 2023 o Paraná se destacou 
como o maior fornecedor da 
proteína para o consumo inter-

no, com 992 mil toneladas. Na 
sequência aparecem Santa Ca-
tarina, com 916 mil toneladas, e 
Rio Grande do Sul, com 628 mil 
toneladas.

Suínos no Brasil
O boletim do Deral aponta 

que o Brasil registrou o melhor 
primeiro semestre da história, 
com a exportação de aproxima-
damente 590 mil toneladas de 
carne suína, um aumento de 2% 
em relação a 2023, quando fo-
ram exportadas cerca de 579 mil 
toneladas.

O Paraná exportou carne 
suína para 70 países no 
primeiro semestre deste 
ano, segundo o Ipardes


